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Brasil vai continuar 
no ‘vermelho’ até 
depois de 2020
Equipe econômica do governo Temer anuncia aumento no rombo das contas do país e 
avisa que a virada prevista para 2020, quando acreditava-se que os números voltassem ao 
‘azul’, não vai mais acontecer. E tem mais: esses resultados ainda podem piorar.  Poder #8

Vida de Fabiana Escobar, 
que inspirou a personagem 
Bibi, de “A Força do Querer”, 

é contada em biografia 
escrita por ela mesma e já 
figura entre os livros mais 

vendidos do país. #11

Em entrevista ao programa “Altas Horas”, da 
TV Globo, o padre Fábio de Melo diz que 

preocupação com o casamento dos padres 
é muito mais da sociedade do que dos 

sacerdotes católicos . #10

História de 
Bibi Perigosa 

vai muito além 
da novela

Padre Fábio diz 
que celibato faz 

bem para ele

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Justiça quer que 
funcionários de facções 
sejam registrados como 

sendo da indústria 
integradora. #5

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Faltando poucos dias 
para completar dois 

anos, operação ‘Dama 
de Espadas’ começa para 

valer agora. #5

Os planos 
de Pepeu 

para o 
América

Prefeito de São Paulo recebe título de Cidadão Natalense 
em evento realizado no Teatro Riachuelo ao lado de 

autoridades e do empresário Flávio Rocha, agraciado com a 
medalha Padre Miguelinho. #3

é natalense
Doria

Escola particular é condenada por 
bullying em sala de aula Cotidiano #4

Apontado como 
principal nome para 
assumir presidência 
do América, Pepeu 

Lisboa diz que clube 
precisa funcionar 

como empresa daqui 
para frente. #6

Estudo mostra 
quais são os pontos 

turísticos mais 
fotografados no 

Instagram e quais são 
seus ângulos mais 

explorados. #12

Governo Federal anuncia 
que previsão é de que o 
salário mínimo em 2018 
passe a ser de R$ 969, 
R$ 10 a menos que a 
projeção atual. Segundo 
a equipe econômica, 
culpa dessa redução é da 
inflação, que deve cair de 
4,5% para 4,2% e reduzir 
arrecadação das contas 
públicas.  Poder #8

Salário 
mínimo vai 
ser menor 
em 2018

Sem ovo
Contrário à homenagem, grupo de manifestantes 

realizou ato na calçada e nos corredores do shopping 
Midway Mall, onde fica o teatro. Ao contrário do que 

aconteceu em Salvador, não houve ‘ovada’ 

Os maiores 
picos do 

Instagram

// No entendimento da Justiça, CEI Mirassol não tomou providências para cessar prática abusiva contra aluno e acabou multada em R$ 10 mil 
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Sr.  Leitor

Invasão de terreno 
público na Redinha 
vira um problema
Secretaria de Meio Ambiente confirma que áreas são municipais 
e aguarda decisão judicial para cumprir as ações de remoção

U
m leitor que 
pediu para não 
ser identifican-
do procurou 
o NOVO para 

denunciar ocupação irregu-
lar de um terreno da Prefeitu-
ra do Natal no bairro da Redi-
nha. Segundo o denunciante, a 
área invadida fica na Rua Ma-
ruim, ao lado da ponte Newton 
Navarro e compreende um es-
paço que vai do novo viadu-
to (ainda em construção) até 
o terminal de ônibus do bair-
ro. O informante solicitou o 
sigilo da fonte por medo de 
retaliações.

Ainda segundo a denún-
cia enviada ao NOVO, pesso-
as com alto poder aquisitivo 
são as responsáveis pela in-
vasão. De acordo com o leitor, 
moradores de baixa renda ten-
taram fazer o mesmo, mas fo-
ram logo retirados da área pú-
blica. O denunciante afirma 
que “os mais endinheirados fi-
caram com os lotes, sem que 

nada fosse feito para restau-
rar o terreno ao seu verdadei-
ro dono, o povo”.

A queixa ainda reforça que 
casas dúplex e guardaria de 
embarcações foram construí-
das pelos invasores, sustentan-
do a informação anterior que 
os invasores não são de baixa 
renda. O leitor que fez a denún-
cia sugere que o Ministério Pú-

blico do Rio Grande do Norte 
(MP/RN) atue para devolver a 
área ao ente público.

O NOVO entrou em conta-
to com a Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Urbanis-
mo (Semurb) para checar a ve-
racidade da informação. O ór-
gão municipal confirmou que 
o terreno pertence à Prefeitu-
ra do Natal.

Em nota, a Semurb disse 
que essa área foi desapropria-
da pelo município sob o decre-
to n° 5720/95 de 3/08/95, para 
construção da ponte Newton 
Navarro e que o terreno está 
em fase de registro em cartório 
para passar de vez a titularida-
de à prefeitura. 

A secretária-adjunta de 
Planejamento da Semurb, Flo-
résia Pessoa, detalhou que as 

invasões já foram identifica-
das. Ela disse que a Secretaria 
aguarda decisão judicial para 
cumprir as ações de remoção, 
que deverão acontecer logo 
que o processo seja concluído.

Florésia explicou o proble-
ma: “Os moradores que já ti-
nham terreno na área amplia-
ram seus muros avançando so-
bre a área pública. Agora esta-
mos aguardando a justiça para 
fazer a reintegração de posse”. 

A Secretaria de Meio Am-
biente e Urbanismo reforçou 
que após conseguir executar a 
desocupação do terreno man-
terá a fiscalização para coibir 
novas invasões até que se exe-
cute um projeto para a área. O 
órgão negou que tenha feito al-
guma reintegração de posse 
segregacionista.

A Semurb disponibiliza o 
número 3616-9829, da Ouvi-
doria, para a população fazer 
denúncias. A funcionária Luzi-
nete Alves, do setor, sublinhou 
que o denunciante deve ter 
informações precisas, como 
ponto de referência bem espe-
cífico, CEP e número do imó-
vel, para que a fiscalização pos-
sa ir ao local exato. 

Sr. Leitor
A editoria Sr. Leitor dispo-

nibiliza um espaço jornal para 
responder aos questiona-men-
tos do cotidiano dos leitores, 
um canal à disposição de de-
núncias, sugestões de pautas 
e interação, com a devida res-
posta pelo NOVO Notícias. 

Cadastre-se: (84) 99113-3526

Publicação das histórias que os nossos leitores 
enviam através do @NovoJornalRN

Redes

Alerta de boatos
Número do NOVOWhats salvo em meus contatos! 

Excelente trabalho que vocês realizam cotidianamente. 
Parabéns!
Jacques Leopoldino
Via NOVOWhats
 
Alerta de boatos

Parabéns ao NOVO Jornal pelas informações de opor-
tunidades de empregos, estágios e concursos.
Williane Wennia
Via NOVOWhats

Título de Cidadão Natalense a João Doria 1

Como pode um homem que não vive aqui, não sabe 
da realidade no Natalense, do nosso dia a dia, de tudo que 
estamos passando, receber um título de cidadão? O ver-
dadeiro cidadão natalense está todos os dias nas ruas, an-
dando em transportes públicos caros de pouca qualida-
de, à mercê de assaltos em qualquer lugar e a qualquer 
hora. Somos nós, sobreviventes do descaso público, que 
merecemos receber títulos. Quem não vive nossa realida-
de, não pode ser um de nós.
Naiara Bezerra
Via NOVOWhats

Título de Cidadão Natalense a João Doria 2
Ao invés de estarem distribuindo prêmios aos políti-

cos, deveriam prestar atenção ao caos que a cidade se en-
contra. Caos na saúde, na educação e principalmente na 
segurança pública.
Viviane Amorim
Via Instagram

Título de Cidadão Natalense a João Doria 3
Vergonha do legislativo municipal por conceder a 

mais importante honraria do município a alguém que 
nunca fez nada pela cidade.
Lucas Lima
Via Instagram

Caso de bullying em escola de Natal
Vamos conversar mais com os nossos filhos. Os danos 

do bullying são graves e para a vida toda. Fatos assim ocor-
rem com frequência e vejo os pais rindo quando os filhos 
falam. Muita coisa vem de casa. Isso tem que ser comba-
tido e a melhor alternativa para isso são diálogos diários.
Ana Eleika
Via Instagram

Pôr do sol vista da 
cidade de Natal/RN, 

pelas lentes de Manoel 
Barbosa.

Família procura 
motorista da Uber 

que desapareceu em 
Parnamirim:

[Vídeo] Festa de 
formatura termina 

em pancadaria após 
buffet servir miojo

Fluminense contrata 
jogador do Globo para 

disputar a Série A:

#pravocê
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Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de 
informações. Através dele, você tem acesso a três boletins 
de notícias com os destaques do momento, tanto do 
Brasil quanto do mundo. Além disso, você também tem 
a sua disposição um canal rápido para fazer denúncias, 
sugerir pautas e muito mais.

     

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

Quer ganhar esses presentinhos irados da 
Miranda em parceria com o NOVO?

Fique ligado: durante toda semana tem 
live #30MinutosdeTecnologia no nosso 
Facebook (@NovoJornalRN). Hoje, às 
19hs, tem mais  um convidado super 

bacana com dicas incríveis da Miranda 
Computação e mais prêmios.

//Próximo à Ponte Newton Navarro, terrenos são alvo de invasão
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Presidente da Câmara justifica homenagem ao prefeito de São Paulo pelo trabalho que teria feito 
pela cidade quando era presidente da Embratur há 30 anos; Flávio Rocha também é agraciado

Sob protestos, Doria recebe 
o título de Cidadão Natalense

O 
prefeito de São 
Paulo, João 
Doria, tornou-
-se ontem (16) 
Cidadão Na-

talense. O título foi concedi-
do em sessão solene pelos ve-
readores da capital em ceri-
mônia realizada no Teatro Ri-
chuelo, dentro do Shopping 
Midway Mall. Na mesma oca-
sião, o dono do Midway e do 
Teatro, empresário Flávio Ro-
cha, foi condecorado com a 
medalha do Mérito Padre Mi-
guelinho. A solenidade trans-
correu paralelamente a pro-
testos de movimentos de es-
querda contra a entrega da 
comenda a Doria, que não in-
terferiram na solenidade.

Anunciada para come-
çar as 10h, a cerimônia atra-
sou em mais de duas horas. 
A proposição para homena-
gear os dois foi do vereador 
Raniere Barbosa (PDT), afas-
tado da Câmara por suspeita 
de participar de um esquema 
criminoso que deviou R$ 22 
milhões da Secretaria de Ser-
viços Urbanos de natal (Se-
msur). Barbosa não partici-
pou da solenidade. O verea-
dor Ney Lopes Júnior (PSD), 
que assumiu a presidência 
da Câmara no lugar dele, foi o 
anfitrião.

Para rebater as críticas de 
que não havia critérios para 
conceder o título de cidada-
nia a Doria, Ney Júnior afir-
mou que, há 30 anos, quan-
do o hoje prefeito de São Pau-
lo era presidente do Instituto 

Brasileiro de Turismo (Em-
bratur), contribuiu para de-
senvolver Natal no cenário 
do turismo nacional e inter-
nacional e propôs uma par-
ceria. "Ele mostrou-se sensí-
vel às reivindicações enca-
minhadas pela nossa cidade. 
Colaborou para Natal tornar-
-se destino turístico, levando 
representantes do setor públi-
co e empresarial para partipa-
rem pela primeira vez de feira 
internacional que deu visibili-
dade a nossa cidade. Firmou-
-se convênio com o governo 
do estado para toda a infraes-

trutura turística de Natal", re-
lembrou Ney.

Entre os benefícios, ele ci-
tou a instalação da Via Costei-
ra, construção do Centro de 
Convenções e dos hoteis na-
quela área da cidade. Ney Jú-
nior propôs a Doria um proto-
colo de intenções para inter-
câmbio de gestões e atração 
de fluxos turísticos recíprocos 
entre Natal e São Paulo para 
abrir a possibilidade da maior 
metrópole do país estar pre-
sente no esforço de desenvol-
vimento do turismo da capital 
potiguar.

Dória agradeceu as home-
nagens e disse que reconhe-
cia o sentimento de gratidão 
do povo e que vivenciava um 
resgate da memória ao voltar 
a Natal após 30 anos para se 
tornar um cidadão natalense. 
Sobre a proposta de parceria, 
disse que era preciso discutir 
com os gestores locais sobre 
essa proposta de Ney Júnior. 
"São Paulo é o maior emis-
sor de turismo do Brasil e da 
América Latina. Faz todo sen-
tido que as ações de turismo 
possam estar localizadas lá", 
disse.

Ney Júnior também justi-
ficou a homenagem a Flávio 
Rocha. Disse que ele é a pro-
va viva do binômio "empre-
sário e político", que teve vi-
são de futuro e "grande espí-
rito público". "É notória a re-
presentatividade em todo o 
país por sua estrutura empre-
endedora que gera empregos 
para o povo natalense, além 
dos serviços prestados como 
homem público enquanto de-
putado por duas vezes", disse.

Dória e Flávio Rocha fo-
ram ainda homenageados 
pelo empresário Paulo Galin-

do, presidenrte da Associa-
ção Brasileira de Empresas 
de Tecnologia da Informação 
e Comunicação (Brasscom). 
Ele relembrou que na inau-
guração do seu restauran-
te, o Chaplin Recepções, há 
30 anos, Doria foi homenge-
ado no estabelecimento com 
a placa "Avenida João Doria" 
e Flávio também nomeou um 
logradouro na cidade imagi-
nária do Chaplin, a "Aveni-
da Flávio Rocha". Uma répli-
ca das placas foram entregues 
aos homengeados na ocasião.

O prefeito de Natal, Car-
los Eduardo, e o secretário 
estadual de Desenvolvimen-
to Econômico, Flávio Azeve-
do, também se pronunciaram 
elogiando os dois agraciados, 
mas a iniciativa de entregar 
as comendas não agradou a 
todos, tanto que alguns vere-
adores não compareceram. 
Nas redes sociais, a iniciativa 
gerou polêmica da parte da-
queles que não entenderam 
as justificativas apresentadas.

Após sessão solene, João 
Doria visitou as instalações da 
Fábrica Guararapes, em Extre-
moz, acompanhado por Ney 
Junior e Flávio Rocha, execu-
tivo do grupo. O pai de Flávio 
e presidente da Guararapes, 
Newaldo Rocha, também es-
tava presente. Durante a visi-
ta conduzida pela fábrica, fo-
ram repassadas informações 
a respeito da história e dos da-
dos econômicos da empresa. 
João Doria comentou que boa 
parte do que é produzido na 
Guararapes é consumido no 
mercado paulista. "O que se 
produz aqui, se vende em São 
Paulo", pontuou.

Cláudio Oliveira 
Jéssica Petrovna 
Do NOVO

//Flávio Rocha (esq) e João Dória (c) recebem homenagens em nome da Cãmara Municipal de Natal

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

Esta foi a terceira 
agenda que João Dória 
cumpriu fora de São 
Paulo desde o início 
de agosto. A rotina 
movimentada do prefeito 
foi vista como uma pré-
campanha presidencial, 
com atenção especial à 
Região Nordeste, onde 
recebeu cidadania em 
Salvador (BA) na última 
semana e em Natal na 
manhã de ontem.

Questionado sobre 
as possíveis intenções 
da visita, o prefeito falou 
em entrevista coletiva 
que “ainda é muito 
cedo para falar em 
campanha” e que ainda 
não se apresenta como 
uma opção para 2018. 
“Não sou candidato, vim 
apenas receber uma 
homenagem”, reitera. 

Dória tem sido 
apontado como um 
possível candidato pelo 
PSDB e, nas últimas 
semanas, recebeu 
propostas do DEM e 
do PMDB. O próprio 
presidente Michel 
Temer já sinalizou que 
ele pode ser um de seus 

sucessores.
Em resposta a essas 

suposições, o prefeito 
de São Paulo afirmou 
que está no PSDB 
desde 2001 e pretende 
continuar no partido. 
Sobre os impasses que 
isso poderia gerar com 
o governador de São 
Paulo, Geraldo Alckmin 
– também cotado como 
candidato do PSDB à 
presidência, João Dória 
afirma que o partido 
ainda estuda essas 
questões e que não 
existe desentendimento 
entre os representantes 
do Executivo de São 
Paulo.

Dória também 
aproveitou a 
oportunidade para 
criticar o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da 
Silva. “Em relação ao ex-
presidente Lula, não me 
furto de comentar que 
já fez mal demais ao 
Brasil. Não está na hora 
de voltar e, se voltar, que 
seja derrotado”, afirma, 
citando uma  possível 
candidatura de Lula em 
2018.

A cerimônia também 
prestou homenagem ao em-
presário potiguar Flávio Ro-
cha, presidente da Riachue-
lo, que foi contemplado com 
a Medalha Padre Migueli-
nho, considerada a maior 
honraria do poder Legislati-
vo municipal. 

A condecoração foi ins-
tituída pela CMN em home-
nagem a Miguel Joaquim de 
Almeida e Castro, conheci-
do como Padre Miguelinho, 
potiguar que ganhou noto-
riedade nacional após sua 
participação na Revolução 
Pernambucana em 1817.

De acordo com o presi-
dente em exercício da Câ-
mara Municipal de Natal, 
Ney Lopes Júnior, o empre-
sário Flávio Rocha recebeu 
a homenagem por ser “uma 
referência para a econo-
mia no Rio Grande do Nor-
te, projetado no Brasil e no 
Mundo”.

Na cerimônia, a possibi-
lidade de uma chapa com-
posta por João Dória e Flá-
vio Rocha foi cogitada para 
concorrer à presidência em 
2018. Em entrevista, o em-
presário potiguar descartou 
essa possibilidade afirman-
do que por ter um perfil pa-
recido com o de Dória, uma 
chapa entre os dois não te-
ria a complementaridade 
necessária.

Flávio Rocha também 
afirma que não pretende se 

filiar a nenhum partido e 
que “o protagonista da mu-
dança [do cenário brasilei-
ro] é o empresário. Tenho 
cobrado que os administra-
dores saiam de ‘sua moita’ e 
desempenhem o papel po-
lítico que cabe ao empresá-
rio. Isso não necessariamen-
te significa se aventurar em 
uma campanha eleitoral”, 
ressalta.

Ainda sobre a disputa de 
2018, Flávio Rocha defen-
de que “está traçado na men-
te do eleitor brasileiro o ideá-
rio de um candidato. Acredi-
to que vá ser um gestor com 
perfil liberal que reinsira o bi-

nômio da prosperidade, com-
posto por democracia e livre 
mercado”, exemplifica.

PROTESTOS 
Os protestos contra a en-

trega do título de Cidadão Po-
tiguar ao prefeito de São Pau-
lo começaram por volta das 
9h30 na calçada do shopping 
Midway Mall. Às 11h, quando 
estava previsto o início da ceri-
mônia, os manifestantes entra-
ram no centro comercial, em 
pequenos grupos, e foram até 
a entrada do Teatro Riachuelo, 
localizado no terceiro piso do 
shopping.

Os seguranças do Midway 

Mall fizeram uma corrente hu-
mana para impedir que o gru-
po avançasse até o local do 
evento. Neste momento, houve 
um princípio de confusão. Se-
guranças e manifestantes tro-
caram empurrões, mas a situa-
ção logo foi normalizada e nin-
guém ficou ferido.

O protesto continuou acon-
tecendo no corredor do shop-
ping, onde estudantes, partidos 
de esquerda, sindicalistas e re-
presentantes dos movimentos 
de moradores de rua gritaram 
que “Dória nunca será natalen-
se” porque “nunca fez nada por 
Natal”. Os manifestantes tam-
bém criticaram a gestão de Dó-
ria em São Paulo, acusando seu 
governo de “higienista e racista”.

Para a presidente do Con-
selho Regional de Serviço So-
cial do RN, Luana Soares, que 
participava do protesto, “con-
ceder o título de Cidadão Nata-
lense a João Dória é um verda-
deiro absurdo. Ele é um crimi-
nalizador da pobreza e violador 
dos direitos humanos”. E exem-
plifica: “ele tentou exterminar 
a cracolândia de uma forma 
extremamente violenta e tem 
acabado com as políticas de as-
sistência social de São Paulo. 

Questionado sobre a recep-
ção, Dória respondeu que os 
protestos contra ele “não repre-
sentam o sentimento bondoso 
e generoso do povo desta ter-
ra. Aqueles que têm opinião 
contrária, eu respeito, mas 
fico com a maioria”.

Prefeito diz que 
é cedo pra falar 
em campanha

Flávio Rocha, cogitado como vice, não barra protestos 

// Movimento de protesto nos corredores do shopping
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Na sentença, juíza da 15ª Vara Cível de Natal estabelece indenização por danos morais no 
valor de R$ 10 mil a ser pago pelo CEI Mirassol, que nega o assédio sofrido pelo estudante

TJ condena escola após aluno 
sofrer bullying em sala de aula

U
m estudante, 
ainda menor de 
idade, será in-
denizado a títu-
lo de danos mo-

rais, pelo Centro de Educação 
Integrada Mais Ltda., mais co-
nhecido como sendo o CEI 
Mirassol. O valor a ser pago 
será de R$ 10 mil, acrescidos 
de juros e correção monetária, 
após o rapaz ter sido vítima de 
bullying praticado por colegas 
de sala sem que a instituição 
de ensino tenha tomado qual-
quer providência para cessar a 
prática abusiva.

A sentença judicial é 
da juíza Martha Danyelle 
Sant`Anna Costa Barbosa, da 
15ª Vara Cível de Natal. O estu-
dante moveu Ação de Indeni-
zação por Danos Morais, atra-
vés de sua mãe, contra o CEI 
Mirassol, informando que se 
matriculou naquele Institui-
ção de ensino, após submeter-
-se a um rigoroso exame ad-
missional. Ele alegou que foi 
recepcionado com rejeição 
pela turma, sendo alvo de con-
tinuadas injúrias, na forma de 
bullying, que entende decor-
rer de sua aparência "robusta" 
e por ser afrodescendente.

O jovem informou que no 
período imediatamente an-
tecedente às provas trimes-
trais foi novamente alvo de 
bullying por uma colega de 
turma, tendo entrado em dis-
cussão com ela. O aluno ale-
gou que no dia após a discus-
são com a colega, foi agredido 
fisicamente por outros dois 
colegas, que lhe vieram “to-
mar satisfação” pelo desen-
tendimento que ele havia tido 
com a “menina” no dia ante-
rior, e que foram, então, às vias 
de fato, o autor sozinho contra 
os demais colegas.

Ainda segundo o relato do 

aluno, suas reclamações eram 
ignoradas pelos professores e 
pela coordenação da institui-
ção, os quais o estariam tra-
tando com desprezo, impon-
do-o a enfrentar sozinho o 
problema. A vítima disse que 
após as agressões, somente 
ela foi punida, sendo suspensa 
das atividades escolares nos 
dias 20, 23 e 24 de setembro 
de 2013, dias em que seriam 
aplicadas algumas das provas 
trimestrais, e que lhe foi nega-
do o direito à reposição de tais 
provas.

Por fim, informou que, 
para não ser reprovado no ano 
letivo, teve que pedir transfe-
rência para outra instituição 
de ensino, incorrendo em no-
vas despesas. O autor buscou, 
assim, em juízo a condenação 
do CEI Mirassol ao pagamen-
to a título de compensação 
por danos morais experimen-
tados injustamente.

NORMAS DE 
DISCIPLINA

No processo, a instituição 
se defendeu afirmando que o 
então aluno não teria se adap-
tado às normas disciplinares 
estabelecidas, apresentando 
comportamento de indiscipli-
na, identificado pelo corpo pe-
dagógico, desde o início do ano 
letivo de 2013. Isso teria cul-
minado na suspensão do au-
tor da ação por três dias. O CEI 
Mirassol relata ainda que a sus-
pensão se deu "como resulta-
do de um processo de diálogo 
e conscientização, percorridos 
pela Coordenação e Orienta-
ção, em busca de mudança na 
conduta disciplinar do aluno".

Sobre as provas, a esco-
la disse que o jovem seria im-
pedido de realizar as provas 
somente nos dias agendados, 
em razão da suspensão e que 

ele tinha o direito de reque-
rer a reposição das referidas 
avaliações, por meio de seu 
responsável. Para isso ele te-
ria de pagar R$ 20 por avalia-
ção, contudo, a instituição ale-
ga que a mãe não procedeu 
com o devido requerimento, 
optando pela transferência do 
filho.

NEGLIGÊNCIA
Apesar da defesa da insti-

tuição, a magistrada verificou, 
no caso, a ocorrência do ser-
viço defeituoso oferecido pela 
escola, em decorrência da fal-
ta de segurança para com o 
estudante, uma vez que não se 
ateve aos efeitos danosos das 
“brincadeiras” entre os alunos, 
resultando em agressões físi-
cas entre eles. 

Assim, considerou que a 
empresa agiu de maneira ne-
gligente ao permitir que os 
atos fossem praticados no in-
terior de suas dependências.

“Resta, portanto, caracteri-
zado não só a agressão física 
sofrida pelo autor, mas tam-
bém a psicológica, decorren-
te do bullying sofrido pelos co-
legas de classe, violando os di-
reitos inerentes à dignidade 
do autor”, explicou.

A juíza ressalta ainda que 
ficou constatado que a mãe 
do garoto e sua responsável 
legal tentou contornar a situ-
ação buscando a intervenção 
do Ministério Público, porém, 
sem êxito, verificando- se a re-
sistência da escola com rela-
ção à reposição das provas 
perdidas pelo seu filho, em de-
corrência da suspensão, bem 
como, o impedimento da re-
alização desta em outras da-
tas, o que deu causa à transfe-
rência do autor para outra Ins-
tituição educacional, a fim de 
evitar a reprovação.

// Centro de Educação Integrada Mais Ltda, ou Cei Mirassol, vai contestar decisão judicial 

REPRODUÇÃO

O Centro de Educação 
Integrada Mais Ltda. (Cei 
Mirassol) emitiu nota sobre 
a condenação em primeira 
instância referente ao caso 
de bullying. 

A nota foi encaminhada 
pelo advogado da 
instituição, Osvaldo 
Arouca. No texto, o colégio 
expõe sua discordância 
com relação condenação, 
nega a prática de assédio 
contra o ex-aluno e 
informa que vai recorrer da 
sentença. 

ÍNTEGRA 
DA NOTA

Com relação à matéria   
envolvendo a ocorrência de 

uma indenização judicial 
ante a um suposto “caso 
de bullying” sofrido por 
um ex-aluno da Escola, 
cumpre ao Centro de 
Educação Integrada Mais 
Ltda. (Cei Mirassol) vir a 
público esclarecer e refutar 
a publicização de atos 
processuais envolvendo 
interesses de menores. 

O Cei Mirassol não irá 
se manifestar publicamente 
sobre o teor da sentença 
judicial, cabendo-lhe tão 
somente a manifestação 
oportuna nos próprios 
autos, com a cautela e 
a prudência necessária 
ao caso em comento, 
respeitando principalmente 

a intimidade dos litigantes. 
O Cei Mirassol discorda 

da interpretação dada pelo 
Juízo prolator da sentença 
ao caso mencionado, cuja 
irresignação o fará em 
sede de recurso pertinente 
ao Juízo superior. É 
dever do Cei Mirassol 
externar a sociedade 
norte-rio-grandense que 
jamais compactuou com 
a prática de qualquer 
tipo ou modalidade ou 
assédio entre seus alunos, 
principalmente em relação 
aos casos de “bullying”, 
primando pelo respeito 
às regras de urbanidade e 
ao respeito mútuo entre os 
educandos.

Em nota, escola discorda 
da sentença e vai recorrer

U ma operação defla-
grada por equipes 
da Polícia Civil, Po-

lícia Militar, Força Nacional 
e Ministério Público Estadu-
al cumpriu, no início da ma-
nhã de ontem (16), no mu-
nicípio de Ceará-Mirim, di-
versos mandados de prisão e 
de busca e apreensão. A ação 
visa combater o aumento no 
número de homicídios na ci-
dade da região metropolitana 
de Natal.

De janeiro até o início de 
agosto, o município de Ceará-
-Mirim já contabiliza 105 ho-
micídios. É a terceira cidade 
do Rio Grande do Norte em 
número de mortes violentas, 
ficando atrás apenas de Na-
tal, com 392, e de Mossoró, 
com 150.

Em fevereiro deste ano, a 
Divisão de Homicídios e Pro-
teção a Pessoa (DHPP) da 
Polícia Civil designou uma 
força-tarefa para investigar 
casos de homicídio em Ce-
ará-Mirim. Nos últimos me-
ses, a cidade é palco de duas 
chacinas (com mais de qua-
tro mortos), bem como 13 re-
gistros de duplos homicídios 
e outros dois casos de triplos 
assassinatos. 

A onda de violência no 
município vizinho a Na-
tal tem chamado a atenção 

das autoridades. Compara-
do com o mesmo período 
de 2016, com 48 mortes vio-
lentas, o crescimento dessas 
ocorrências é de 118,8% de 
um ano para o outro. Quan-
do se leva em consideração 
2015, que registrou 32 assas-
sinatos, o aumento é ainda 
mais evidente: 228,1%.

O levantamento é do Ob-
servatório da Violência Le-
tal Intencional do Rio Gran-
de do Norte (OBVIO-RN). 
Ceará-Mirim é um dos mu-
nicípios que mais registrou 
aumento no último ano. Per-
centualmente, fica atrás ape-
nas de Touros, que de 2016 a 

2017 contou com um aumen-
to de 133,3% em homicídios, 
e Canguaretama, com 200% 
mais mortes violentas no pe-
ríodo. O que chama a aten-
ção em Ceará-Mirim é o nú-
mero de duplos e triplos ho-
micídios e chacinas ocorridas 
neste ano, no município.

O OBVIO aponta um to-
tal de 17 ocorrências do tipo, 
sendo: 13 duplo homicídios, 
dois triplos homicídios e 
duas chacinas, uma com seis 
vítimas, em 21 de fevereiro – 
na localidade chamada Bai-
xa do Rato – e uma com qua-
tro mortos – em 17 de janeiro, 
no bairro Barretão. Ao todo 

foram 42 vítimas em 17 ocor-
rências do tipo, o que repre-
senta, 40% de todos os assas-
sinatos registrados neste ano, 
no território de Ceará-Mirim.

Um dos últimos casos 
dessa natureza foi registrado 
há cerca de dez dias, na se-
gunda-feira (7). Foi o segun-
do triplo homicídio do ano, 
na cidade. Desta vez dois ir-
mãos, de 15 e 17 anos, e um 
jovem de 19, foram as vítimas 
do crime. 

Segundo apurou o NOVO 
com Polícia Militar, naque-
la ocasião, os irmãos Adson 
Bernardo de Oliveira, 15, e 
Allan Lucas Bernardo de Oli-
veira, 17, estavam em casa. Ja-
ckson Marcelo Faustino da 
Silva, 19, estaria na frente do 
imóvel, quando seis homens 
armados e encapuzados che-
garam de carro e de moto ao 
local, por volta das 22h30. 

Os criminosos entraram 
e arrastaram os irmãos para 
fora da casa, localizada na 
Rua Abílio Marinho. No en-
dereço também estavam mãe 
de Adson e Allan e esposa de 
Jackson, que foram trancadas 
no banheiro e não foram feri-
das, segundo a PM. Do lado 
externo da casa, os trio foi as-
sassinado com disparos na 
cabeça. Os disparos foram es-
cutados pela vizinhança. 

// Ceará-Mirim

Forças de segurança realizam  
operação para combater violência

// Portaria

Regulamento da 
vaquejada garante 
bem-estar do animal

O Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e 
Abastecimento pu-

blicou ontem (16) no Diário 
Oficial da União portaria na 
qual considera o Regulamen-
to Geral da Vaquejada da As-
sociação Brasileira de Vaque-
jada (Abvaq) adequado para 
garantir o bem-estar animal.

Entre outros pontos, o 
regulamento proíbe o uso 
de chicotes ou qualquer ou-
tro objeto que possa causar 
dano ao animal e determi-
na a presença de uma equi-
pe de médicos veterinários 
de prontidão em todos os 
eventos, com equipamentos 
e medicamentos adequa-
dos. O regulamento tam-
bém torna obrigatória a pre-
sença do chamado juiz do 
bem-estar animal, que pode 
desclassificar qualquer atle-
ta que descumpra as regras.

A portaria aprova nota 
técnica analisada pela Co-
missão Técnica Permanen-
te de Bem-Estar Animal do 
Ministério da Agricultura, 
que reconhece o Regula-
mento Geral da Vaquejada 
como apropriado para zelar 
do pelo bem-estar dos bovi-
nos e equinos participantes 
da prática desportiva.

Após ser considerada in-
constitucional pelo Supre-

mo Tribunal Federal (STF) 
no ano passado, em junho 
deste ano, o Congresso Na-
cional promulgou a Emen-
da Constitucional 96, que 
autoriza a prática da va-
quejada no país. A emen-
da acrescentou um parágra-
fo ao Artigo 225 da Consti-
tuição Federal e determina 
que as práticas desportivas 
e manifestações culturais 
com animais não são con-
sideradas cruéis. As ativida-
des devem ser registradas 
como bem de natureza ima-
terial integrante do patrimô-
nio cultural brasileiro, de-
vendo ser regulamentadas 
por lei específica que asse-
gure o bem-estar dos ani-
mais envolvidos.

A publicação da portaria 
pode ser um passo na dire-
ção dessa regulamentação, 
diz a Abvaq. “Para nós, sig-
nifica um passo para o re-
conhecimento de que o re-
gulamento garante a prote-
ção dos animais. Temos um 
embargo de declaração para 
ser julgado no STF e esta-
mos trabalhando no âmbi-
to doLlegislativo para garan-
tir ainda mais propostas que 
visem ao bem-estar animal, 
tendo em vista o regulamen-
to”, diz o diretor jurídico da 
Abvaq, Leonardo Dias.

// Ceará-Mirim registra crescente onda de violência 

CYBERSHOT
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Faltando quatro dias para 
completar dois anos que a 
Operação Dama de Espadas 
foi deflagrada pelo Ministério 
Público e Polícia Militar, ten-
do como parte visível a che-
gada (no dia 20 de Agosto de 
2015) ao prédio da Assem-
bléia Legislativa de um cami-
nhão do Ministério Público 
que saiu recheado de papeis e 
computadores eis que  - final-
mente – a tal operação, apa-
rentemente, começa pra valer. 
A investigação que começou a 
ser feita no governador Robin-
son Faria pela Policia Federal 
não pode ser vista como sua 
condenação antecipada. Po-
rém, para respeitar a cronolo-
gia dos fatos, não poderia dei-
xar de situar a sua presença 
como Presidente da Assem-
bléia, quando começaram a 
acontecer os fatos delituosos. -  
E por que só agora a Operação 
está começando de fato?

Porque, só agora, quando 
a procuradora Rita das Mer-
cês, que inspirou o batismo da 
ação investigativa, decidiu fa-
lar. E falou ao Ministério Pú-
blico Federal, quando a inves-
tigação foi iniciada pelo Mi-
nistério Público Estadual, que 
não havia colocado – em ne-
nhum momento - o nome do 
governador Robinson Faria 
entre os alvos, ou mesmo pos-
síveis alvos da operação.

Essa nova fase começa ten-
tando apurar a obstrução da 
Justiça pelo Governador do 

Estado acusado de comprar 
o silêncio de testemunhas. Lá 
atrás, em Agosto de 2015, o MP 
Estadual explicava que servi-
dores públicos do órgão, com o 
auxilio de um gerente do ban-
co Santander, se utilizavam de 
cheques-salários para desviar 
os recursos em benefício pró-
prio ou de terceiros. Na época 
foram cumpridos 19 manda-
dos de busca e apreensão, num 
aparato que mobilizou 17 pro-
motores e 60 policiais milita-
res. O Ministério Público Esta-
dual arbitrou o desvio de recur-
sos em R$ 5.526.169,22. A Pro-
curadora da Assembléia Rita 
das Mercês foi presa na opor-
tunidade e liberada, três dias 
após, por hábeas corpus con-
cedido pelo desembargador 
Virgilio Macedo.

Vinte meses depois, em 
maio deste ano, O Ministério 
Público Estadual formalizou 
denúncia contra 24 pessoas, 
entre as quais a procuradora 
Rita das Mercês, o filho dela 
Gutson Jonhnson e a ex-secre-
tária dela, Ana Paula Moura, 
apontados como constituin-
tes do “núcleo de uma organi-
zação criminosa que atuou na 
Assembléia Legislativa no pe-
ríodo de 2006 a 2015, e des-

viou recursos públicos me-
diante a inserção fraudulen-
ta de pessoas na folha de pa-
gamento do órgão legislativo”. 
Condenado a 17 anos em ou-
tro processo, a Operação Can-
deeiro, que transplantou o 
mesmo esquema fraudulento 
para o IDEMA, Gutson Jonh-
son foi liberado em dezembro 
do ano passado, tendo nego-
ciando delação premiada com 
o Ministério Público Federal .

Antes disso, em Novembro 
de 2016, um ano e três meses 
depois de deflagrada, o Tribu-
nal de Justiça determina a re-
abertura da Operação Dama 
de Espadas investigando nove 
deputados, sendo dois ex-pre-
sidentes: Álvaro Dias e Ricar-
do Motta, e o atual Ezequiel 
Ferreira de Souza; sem nenhu-
ma citação a  Robinson Faria. 
Depois disso, já arrumando as 
gavetas para transmitir o car-
go ao seu sucessor, o procu-
rador-geral, Rinaldo Reis, no 
mês de Maio deste ano, ofere-
ceu denúncia contra o depu-
tado Ricardo Motta, acusan-
do-o de chefiar a “organização 
criminosa” entre 2011 e 2015. 
Como se vê, o Presidente do 
inicio da ação da Dama de Es-
padas esteve sempre fora das 
investigações. E, sem começar 
por ele, como acreditar na se-
riedade desta investigação? 
Quando a Dama de Espadas 
começa pra valer, os investiga-
dores também vão ter muito o 
que esclarecer.

Quem se comunica
Com uma palestra do  
professor Wilson da Costa 
Bueno, (Universidade 
Metodista, SP),  no campus 
central da Universidade 
Federal, começa, hoje, o 
2º Encontro do Colégio de 
Gestores de Comunicação, 
formado por comunicadores 
de instituições federal de 
Ensino Superior . O evento 
prossegue até sábado.

Feira na Arena
Num almoço, hoje, na 
churrascaria Fogo & Chama, 
em Ponta Negra, haverá 
a apresentação para os 
jornalistas da programação 
da 23ª versão da Feira Brasil 
mostra Brasil em Natal que, 
este ano será realiza, mais 
uma vez, na Arena das 
Dunas.

Nova paisagem
Depois dos 
aerogeradores 
terem se 
incorporado a 
paisagem do 

nosso Rio Grande do Norte, 
são os painéis voltaicos (que 
captam energia do sol) que 

começam a conquistar o seu 
lugar, Nas margens da BR-
304, no município de Assu,  a 
usina solar Assu 5 começou 
a instalar as suas 320 mil 
placas, em 30 unidades 
geradoras, numa área de 70 
hectares.

Aula de intolerância
Um grupo restrito de  50 
militantes decidiu bagunçar 
a homenagem da Câmara 
Municipal ao prefeito João 
Dória, ontem, no Midway 
Mall. Começaram gritando 
palavras de ordem em 
frente ao Teatro Riachuelo, 
mas cansaram. Restaram 
exatamente dez que 
ocuparam uma mesa no 
restaurante Camarões, 
depois das 14 hs, onde Dória 
almoçou. Estes ensaiaram 
a mesma gritaria, mas 
terminaram sufocados 
pelos próprios clientes do 
restaurante gritando com 
mais força: “Fora PT” e “Lula 
na cadeia”.

Matemática em tudo
A Fundação José Augusto 
conseguiu o apóio do 
Ministério da Ciência e 

ZUM  ZUM  ZUM

•  Do senador José Agripino: 
“Nunca vi o RN, da capital ao 
interior, tão inquieta com a questão 
da segurança.” 
•  A Central do Carnatal começa a 
funcionar, hoje, no Natal Shopping.
• O suplemento “Nós do RN” deste 
mês homenageia o poeta Dorian 
Gray.  

• Risoleta Fernandes lança, hoje, 
no fim da tarde, na Academia 
Norteriograndense de Letras, seu 
livro “Tecelãs”.
• Aberta a vaga do embaixador 
Nestor dos Santos Lima na 
Academia Norteriograndense de 
Letras.
• Hoje é o Dia da Compreensão 

Mundial. E Dia do Patrimônio 
Histórico.
• O Departamento de Economia 
da UFRN promove, hoje debate 
sobre “A presença da mulher no 
mercado de trabalho: desafios e 
perspectivas”.
• AMBEV vai patrocinar o Carnaval 
de Rua do Rio de Janeiro: R$ 8.1 mi.

Vicente Serejo
Jornalista    vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana “O que está para ser construído é uma 

nova forma de fazer política”
Silvio Caccia Bava

PALCO

Dama de Espadas – o começo

rodaviva@novonoticias.com

Tecnologia para realizar na 
Cidade da Criança, durante a 
Semana Nacional de Ciência 
e Tecnologia o Projeto 
Exposição Interativa “A 
Matemática está em tudo”.

Saúde da mulher
O 1º Encontro Internacional 
de Fisioterapia na Saúde 
da Mulher começa, hoje, 
no Departamento de 
Fisioterapia da UFRN, 
tendo como tema “A prática 
baseada em evidências”, com 
o objetivo de atualização 
da fisioteraia na saúde da 
mulher.

Hora de reagir

Na Noite de hoje, na sede 
da Associação Médica, 
será lançada a campanha 
“Médicos contra a violência” 
num fórum  de discussão 
sobre a questão da violência 
no RN.

Grave ameaça
Na semana seguinte ao lançamento do Programa de Qualificação de Fornecedores para 
o Varejo (para a garantia do absoluto cumprimento da legislação), em colaboração com o 
SEBRAE, Confecções Guarapes recebeu uma recomendação da Justiça do Trabalho para 
registrar todos os empregados das indústrias de facção que são seus fornecedores a registrar 
todos empregados desses empresas como sendo da Guararapes; se prosperar será o tiro de 
misericórdia do ProSertão. Porém pode de ser só uma mostra o que virá com a implantação da 
nova legislação da Reforma Trabalhista.

VIDA - Até fim do ano deverá 
ser lançada a biografia de 
Djalma Maranhão, escrita 
pelo ex-deputado e seu 
amigo Roberto Furtado. Uma 
edição da OAB com o apoio 
e incentivo da Assembléia 
Legislativa.

DATA - A biografia de  
Djalma e a segunda edição 
atualizada de Carlos Gomes 
sobre a história e os nomes 
da OAB marcarão, a partir 
de outubro, os 85 anos de 
fundação da OAB no Rio 
Grande do Norte. 

EFEITO - Crescem, na visão 
de alguns próceres, as chances 
do hoje desembargador 
Cláudio Santos por ter 
assumido com antecedência 
a forte posição crítica contra 
a gestão do governador 
Robinson Faria.  

ANEXO - A Assembléia 
desistiu, definitivamente, de 
adquirir a antiga sede da OAB, 
na Junqueira Aire, e lá sediar 
o Memorial do Legislativo. 
O prédio é tombado e não 
permite modificações na sua 
feição.

OCUPAÇÃO - Ceará Mirim 
ocupa hoje com exposições, 
feiras de artes e artesanato, 
comidas típicas e retreta 
o Instituto Histórico ao 
longo desta quinta-queira. E 
mostrando a história dos seus 
velhos engenhos. 

ACERTO - A nomeação do 
coronel Osmar Maciel para 
comandar a PM repercutiu 
muito bem no quadro de 
oficiais superiores e também 
na tropa da Polícia Militar. É o 
quarto coronel em dois anos 
e meio.

MISSÃO - Formado em 
Direito e Administração, o 
novo comandante depende 
do apoio financeiro que vier 
a receber do Palácio Potengi. 
Do contrário não terá como 
manter a tropa na rua em total 
prontidão.

PERFEIÇÃO - Doação oculta. 
É assim que os deputados 
chamam as doações de 
campanha. Basta agora que 
os empresários recrutem 
dezenas de doadores ocultos, 
a R$ 10 mil cada um, e o drible 
será perfeito.

PIOR - E isto acontece 
numa sociedade que pede 
transparências e que a 
Operação Lava Jato, ao abrir 
que caixa preta, mostrou 
ao Brasil o que se fazia de 
maneira oculta. A classe 
política perdeu o juízo.

ALIÁS - É de pauleira por 
conta disto o artigo do ex-
ministro Delfim Neto na 
Folha de S. Paulo de Ontem. 
Para ele, a Câmara deu as 
costas para a situação do país 
e seus gestos hoje só geram 
repugnância.

CORRIDA - A bancada 
federal finalmente encontrou 
tempo para ir ao gabinete 
do presidente Michel Temer 
e, assim, pedir apoio contra 
violência. Até para justificar os 
milhares de votos que recebeu 
do povo.

EFEITO - Quem teve acesso 
à íntegra do texto do ministro 
Raul Araujo, do STJ, o relator 
que determinou as buscas e 
apreensões e as prisões do 
caso Dama de Espada acha 
que virão outros efeitos bem 
duros.

A classe política achou 
pouco a degradação a que foi 
submetida, depois da Opera-
ção Lava Jato, a desnudar suas 
organizações criminosas, ago-
ra perdeu o último resquício 
de pudor e propõe que os co-
fres públicos que ela garfou pa-
gue as suas contas de campa-
nha eleitoral. O descaramen-
to chega ao ponto de chamar 
‘Fundo de Desenvolvimento 
da Democracia’ a montanha 
de R$ 3,6 bilhões, mantido o 
Fundo Partidário, numa soma 
que ultrapassará os R$ 5 bi-
lhões de desembolso.

Ora, falar em financiamen-
to é como se em algum tempo 
passado a despesa de campa-
nha por acaso tivesse sido paga 

pelo bolso dos políticos, com 
raríssimas exceções. A Laja Jato 
foi mais que o bastante para 
provar que os cofres públicos 
pagavam as campanhas, propi-
nas e geravam enriquecimento 
ilícito. Tudo. E tudo, por reforço 
e realce e não por redundância, 
em nome de um papel essen-
cial ao regime democrático, sua 
nobre função que há muito dei-
xou de exercer no país.

Que a crise exige tomadas 
de posição ninguém duvida. 
Fez bem a presidente do Su-
premo Tribunal Federal quan-
do negou aprovar o reajuste 
salarial contendo, com as suas 
próprias mãos, uma cascata 
incontrolável que vinha sen-
do capitaneada, justamente, 

pelo poder Judiciário nos seus 
diversos níveis, com repercus-
sões em todos os estados. Insa-
ciável na criação de vantagens, 
auxílios e que tais, o Judiciá-
rio, queria mais 16,5% em ple-
na deflação e naescassez de 
recursos. 

Os operadores da lei no 
Brasil adotaram o costume de 
oficializarem conquistas legis-
lando em causa própria. A gra-
tificação que chamam ‘Paletó’ 
sangra todos os meses o erário 
em parcelas de até R$ 10 mil re-
ais. O auxílio-moradia em qua-

se R$ 5 mil reais, férias gordas 
de dois meses, das quais ven-
dem a metade - como vendem 
licenças-prêmio não gozadas 
que só aqui, no Rio Grande 
Norte, informou a mídia, signi-
ficaram mais de R$ 40 milhões 
na hora mais aguda da crise.  

Eles acham razoável. 
Como se a razoabilidade fos-
se um cão de guarda fiel e obe-
diente, que o congelamento 
dos salários por três anos ve-
nha só para os funcionários 
públicos, quando os altos salá-
rios representam mais de 80% 
da folha de pessoal nas esferas 
federal e estadual. Estão certos 
de que tendo a polícia sob suas 
ordens, a sociedade não se re-
voltará na escalada de abusos. 

Pois sim. Estamos no limite, 
se já não ultrapassamos. E os 
operadores do Direito ainda 
não notaram?

Todas as vezes que uma 
sociedade ficou com medo 
e com fome diante de castas 
nutridas por privilégio, saiu 
às ruas. É a História. Quanto 
maior for o abuso de uns pou-
cos massacrando uns tantos, 
maior a chance de revolta. A 
sociedade não suporta as Ma-
rias Antonietas, mesmo que 
durmam na alcova de um rei, 
como no tempo de Luiz XVI. O 
povo não come brioches. Sua 
fome é de estadistas e líderes 
que conduzam a sociedade ao 
bem comum. E quem duvidar 
que arrisque.  

Porta-retrato
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Conselheiro apontado como candidato à presidência, Pepeu 
Lisboa diz que saída para América é funcionar como empresa

América, 

A 
corrida eleito-
ral para suces-
são presiden-
cial do Amé-
rica começou. 

Na segunda-feira passada, 
em pronunciamento após a 
eliminação do Alvirrubro da 
Série D do Brasileiro, o vice-
-presidente de futebol do clu-
be Eduardo Rocha lançou 
os primeiros "bons nomes" 
que, para ele, podem assu-
mir a cadeira diretiva a partir 
de dezembro próximo. Entre 
os indicados por Rocha está 
Pepeu Lisboa, ex-prefeito de 
Passa e Fica, cidade distante 
100 quilômetros de Natal.

Figura discreta na política 
americana até então, Pepeu 
tenta afastar o rótulo de pré-
-candidato incutido por Edu-
ardo Rocha no início da sema-
na. Porém, com um protótipo 
de modelo de gestão já traça-
do para o seu eventual gover-
no, Pepeu Lisboa espera anga-
riar apoios de medalhões que 
têm influência nos bastidores 
para buscar a presidência.

Em entrevista ao progra-
ma Hora do Mecão na terça-
-feira passada, na redação do 
NOVO, o ex-prefeito de Pas-
sa e Fica afirmou que ain-
da é cedo para bater o mar-
telo a respeito de sua candi-
datura. Conforme estabeleci-
do pelo estatuto do clube, as 
eleições presidenciais acon-
tecem sempre no mês de ou-
tubro, com o novo presiden-
te eleito assumindo em de-
zembro para cumprimento 
de dois anos de mandato.

A antecipação do proces-
so eleitoral está descartado 
pelo Conselho Deliberativo 
americano, que cumprirá o 
rito de acordo com o estabe-
lecido em regimento interno. 
O presidente do CD, José Ro-
cha, ocupa provisoriamen-
te a presidência desde a re-
núncia do ex-presidente Beto 

Santos, ocorrida em maio 
deste ano.

Uma comissão formada 
por conselheiros, entre eles 
Pepeu Lisboa, cuida dos as-
suntos relacionados ao fu-
tebol. Em sua eventual ges-
tão, Pepeu gostaria de tra-
balhar em conjunto com a 

atual força-tarefa, que é ca-
pitaneada por Eduardo Ro-
cha. "Se eu chegar a ser pre-
sidente, gostaria de contar 
com a participação de Eduar-
do Rocha, Alex Padang e Pau-
linho Freire, pois são pessoas 
muito competentes e gran-
des torcedores do América", 
destacou.

Enquanto busca apoios e 
forma a sua base, Pepeu Lis-
boa trabalha em paralelo a 
elaboração de uma pauta de 
gestão para o América. Se-
gundo ele, o novo presidente 
deve pautar o seu em três pi-
lares básicos: futebol, comer-
cial e marketing. Cada setor 
cuidaria de uma parte distin-
ta do clube e teria como mis-
são profissionalizar a admi-
nistração americana.

Para o dirigente, é neces-
sário romper com práticas 
passadas de gestão que, se-
gundo sua avaliação, acaba-
ram empurrando o América 
para a Quarta Divisão nacio-
nal. "Nós temos que tornar 
o América viável economi-
camente. O América é uma 
empresa e precisa funcionar 

como empresa. Agora, para 
isso, precisamos ter um nú-
cleo de gestão coletiva. Não 
pode ficar toda essa admi-
nistração na mão de apenas 
uma pessoa, sem distribuir 
ações", avaliou.

Além de Pepeu, outros 
nomes também despontam 
como possíveis candidatos 
à presidência americana. O 
nome do diretor jurídico do 
clube, Diogo Pignataro, tam-
bém foi citado por Eduar-
do Rocha. Pepeu Lisboa não 
descarta a possibilidade de 
mais de uma candidatura nas 
próximas eleições. "Faz parte 
do processo democrático".

Em 2015, Beto Santos foi 
eleito por aclamação pelo 
Conselho Deliberativo. Isso 
significa que não houve for-
mação de chapas para con-
correr ao processo eleitoral. 
Neste ano, após a renúncia 
de Beto Santos, ninguém se 
prontificou a assumir a vaga 
deixada em aberto. Coube a 
José Rocha cumprir os meses 
de mandato que restavam a 
serem tocados pela gestão 
anterior.

Norton Rafael  
Do NOVO

a empresa

Ainda que as eleições para 
escolha do novo presiden-
te só aconteçam em outubro, 
o América já iniciou o plane-
jamento para a temporada 
2018. Desde a segunda-fei-
ra, o departamento de futebol 
tem conversado com jogado-
res que disputaram a Série D 
do Brasileira para tratar de re-
novações de contrato.

Os primeiros a assegurar 
continuidade no clube para 
o ano que vem foram o golei-
ro Fred, o zagueiro Cleyton, os 
volantes Róbson e Jhonatas e 
o meia Cascata. Outros joga-
dores também foram procu-
rados pela diretoria, que pre-
tende definir o quanto antes o 
elenco para 2018.

Além dos atletas, a dire-
toria americana confirmou 
na manhã de ontem a manu-
tenção de Leandro Campos à 

frente do comando técnico da 
equipe para a próxima tem-
porada. Contratado em abril 
pelo grupo de futebol forma-
do para gerir o clube após a 
renúncia do ex-presidente 

Beto Santos, o treinador não 
conseguiu conduzir o Améri-
ca de volta à Série C do Cam-
peonato Brasileiro. Apesar de 
ter conquistado 72% de apro-
veitamento nos 12 jogos que 

comandou o clube na tempo-
rada, acabou caindo diante da 
Juazeirense nas quartas de fi-
nal da Série D.

O América terá cinco me-
ses de intervalo até o início 
da próxima temporada. Para 
manter o clube ativo, a direto-
ria pretende fazer eventos que 
envolvam a torcida nos próxi-
mos meses. Entre eles, o clu-
be espera fortalecer a relação 
dos torcedores com a Arena 
América, que será inaugurada 
para o Campeonato Potiguar.

Há ainda a expectativa de 
ampliação do programa de 
sócio-torcedores no período 
e manutenção de apostas na 
TimeMania. Essas ações vi-
sam garantir fluxo de caixa ao 
clube, que não contará com 
receitas de bilheterias e cotas 
por participação em campeo-
natos até o fim de 2017.

América renova contratos

// Treinador Leandro Campos foi mantido pela diretoria
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// Conselheiro Pepeu Lisboa participou do programa Hora do Mecão, na redação do NOVO

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

Temos que 
tornar o 
América 
viável do 

ponto de vista 
econômico, 
como uma 
empresa, 

mas para isso 
precisamos 
desenvolver 

um núcleo de 
gestão coletiva”  

Pepeu Lisboa
Conselheiro do América

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0119/2017
PREGÃO ELETRÔNICO -  SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

COM ITENS EXCLUSIVOS E COM RSERVA DE COTA DE ATÉ 25% PARA 
MICROEMPRESAS – ME E EMPRESAS DE PEQUENO PORTE – EPP,

INCLUSIVE MICROEMPREENDOR INDIVIDUAL - MEI.

Objeto: Registro de Preços para eventual aquisição de Luvas bipartidas para bolsa, conforme 
Termo de Referência e Ordem de Licitação nº 542/2017-GSL/DA.

Aviso
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que realizará em 05 de setembro de 2017, às 09h00 horas (horário 
local), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos 
encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br, na aba “transparência”, 
no link licitações no Portal RN COMPRAS e no www.comprasnet.gov.br, ou na Av. Senador 
Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 
21 de agosto de 2017, no horário das 08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 
horas (horário local) do dia 04 de setembro de 2017. Informações pelo telefone nº. (84) 3232-
4178 ou cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 16 de agosto de 2017.
Crizóstimo Félix de Lima Souza - Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0127/2017
PREGÃO ELETRÔNICO - SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

COM ITENS EXCLUSIVOS E COM RESERVA DE COTA DE ATÉ 25% PARA 
MICROEMPRESAS – ME E EMPRESAS DE PEQUENO PORTE – EPP,

INCLUSIVE MICROEMPREENDOR INDIVIDUAL - MEI.

Objeto: Registro de Preços para eventual aquisição de medidor de vazão eletromagnético, 
para medição de água no chafariz de abastecimento de veículos na GMS, como caminhões 
pipa e os caminhões de esgoto, conforme Termo de Referência e Ordem de Licitação nº 
1222/2017 – GSL/DA.

Aviso
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que realizará em 12 de setembro de 2017, às 09h00 
horas (horário local), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as 
especificações e seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site 
www.caern.rn.gov.br, na aba “transparência”, no link licitações no Portal RN COMPRAS e no 
www.comprasnet.gov.br, ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na 
Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 21 de agosto de 2017, no horário das 
08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 horas (horário local) do dia 11 de 
setembro de 2017. Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou cpl@caern.com.br.

 

Natal/RN, 16 de agosto de 2017.
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0089/2017
CONCORRENCIA NACIONAL

  

Objeto: contratação de empresa para execução de serviço, com fornecimento de material, 
para ampliação do Sistema de Abastecimento de Água da cidade de Pendências/RN, 
conforme Ordem de Licitação nº 0004 – S/2017 - DE.

Aviso
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que por razão administrativa está reaprazando a data 
de realização da referida Licitação para o dia 21 de setembro de 2017, às 09:00 horas, 
licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos 
continua à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br na aba transparência, no 
link licitações no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, 
Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos, a partir do dia 17 de agosto de 2017, no 
horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às 09:00 horas do dia 20 de 
setembro de 2017. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou ainda no 
alc@caern.com.br.

 

Natal/RN, 16 de agosto de 2017.
Crizóstimo Félix de Lima Souza -  Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0067/2017
CONCORRÊNCIA NACIONAL (TIPO MENOR PREÇO GLOBAL)

 

Objeto: Contratação de empresa de engenharia/arquitetura para execução de serviço, com 
fornecimento de material, relativos à manutenção do Sistema de Esgotamento Sanitário da 
Zona Norte de Natal/RN, conforme Ordem de Licitação nº 0005 – S/2017 – DO.

Aviso
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, comunica aos participantes da Licitação Supra que, por razoes de 
alteração na planilha de composição e na atualização da planilha orçamentária, resolve 
SUSPENDER SINE DIE a referida Licitação. Devendo comunicar o novo aprazamento 
através da imprensa oficial na forma da lei. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou 
ainda no e-mail alc@caern.com.br.
 

Natal/RN, 16 de agosto de 2017.
Crizóstimo Félix de Lima Souza - Assessor de Licitações e Contratos.

RESULTADO DE JULGAMENTO
PL Nº 0095/2017 – TOMADA DE PREÇOS

 

Objeto: Prestação de serviços de engenharia para implantação de uma solução de gestão 
pela internet por telemetria e monitoramento dos grandes consumidores de água da 
CAERN na área metropolitana de Natal, e na cidade de Mossoró.

Aviso
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna 
público que após análise das propostas de preços e de acordo com as exigências contidas 
no edital, decidiu desclassificar a empresa ITRON SOLUÇÕES PARA ENERGIA E 
ÁGUA LTDA e, em seguida, julgou vencedora do presente certame a empresa 
TECNOLOGIA ELETRÔNICA EMBARCADA LTDA - EPP. Prazo recursal na forma da 
Lei.

Natal/RN, 16 de agosto de 2017.
A Comissão
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Principal autódromo do país vai passar por modificações 
nos próximos meses para sediar GP do Brasil em novembro

Interlagos muda 
para receber novo 
formato da F1

P
ara uma Fórmula 1 
mais veloz, um au-
tódromo mais re-
forçado contra aci-
dentes. Interlagos 

seguirá essa lógica para, nos 
próximos meses, estar prepa-
rado para o Grande Prêmio do 
Brasil, em novembro. Até lá, a 
pista em São Paulo vai ganhar 
reforço nas barreiras de pneus, 
novas proteções para impacto 
em uma das curvas e ranhuras 
para prevenir o asfalto contra o 
acúmulo de água da chuva.

O novo regulamento da 
competição para 2017 alterou 
os carros e, por consequência, 
as pistas. As novas dimensões 
das asas, os pneus mais largos 
e mudanças aerodinâmicas 
possibilitam um ganho de ve-
locidade estimado em até 50 
km/h a cada curva, tempos de 
volta mais baixos e recordes 
de velocidade.

"Em função do aumento 
de velocidade, teremos em al-
gumas áreas o aumento da es-
trutura de pneus, das barreiras 
e alguns 'groovings' (ranhu-
ras) para melhorar a drena-
gem da pista em pontos que a 
FIA (Federação Internacional 
do Automobilismo) nos pe-
diu", explicou ao jornal O Esta-
do de S.Paulo o presidente da 
SPObras, Vitor Aly.

As intervenções de segu-
rança feitas pela Prefeitura vão 
custar cerca de R$ 7 milhões. 
Segundo Vitor Aly, as obras co-
meçam nos próximos dias. "O 
combinado entre a organiza-
ção e a Prefeitura é estar com 
tudo entregue um mês an-
tes da corrida. Tudo está den-

tro do prazo", afirmou. A prova 
deste ano, marcada para o dia 
12 de novembro, será a penúl-
tima do calendário.

A atualização da pista em 
parâmetros de segurança está 
confirmada pela organiza-
ção da prova para pelo menos 
quatro curvas. Em três delas, 
no miolo do circuito, as áreas 
de escape vão ganhar fileiras 
extras de pneus para absorver 
possíveis batidas. Uma outra 
freada também pode ter a área 
de escape alterada pelo mes-
mo motivo.

Já na subida para a reta dos 
boxes, pouco depois da Jun-
ção, a mudança será o reforço 
de uma barreira de "soft wall". 
Na impossibilidade de recu-
ar o muro, que está bem pró-
ximo ao asfalto, o local vai ga-
nhar essa forma diferente de 
segurança, criada nos circui-

tos ovais dos Estados Unidos.
A barreira consiste em um 

sistema de tubos de aços ocos 
fixados à parede de concreto 
por espumas flexíveis e propi-
cia, em caso de batida, amor-
tecer a energia da colisão e evi-
tar que o carro retorne à pista e 
possa ser atingido por outro pi-
loto. "Toda vez que se mexe no 
carro e a velocidade muda, al-
tera a projeção de impacto e 
é preciso atualizar a estrutu-
ra. Nossa preocupação é dissi-
par o impacto da batida e evi-
tar que o piloto sofra", afirmou 
o engenheiro chefe do GP do 
Brasil, Luis Ernesto Morales.

Próxima à colocação do 
soft wall estará outra novida-
de na pista para o próximo GP. 
No local, assim como na freada 
da reta oposta, o asfalto ganha-
rá ranhuras para escoar a água 
da chuva e evitar a aquaplana-

gem dos carros. Esse sistema, 
conhecido como "grooving", 
teve de ser reforçado, também 
a pedido da FIA, após a forte 
chuva na corrida do ano pas-
sado ter causado acidentes du-
rante o GP.

O "grooving" já havia sido 
realizado no autódromo em 
anos anteriores. A medi-
da precisou ser refeita, pois, 
como em 2014 houve o reca-
peamento completo do asfal-
to, as marcas para escoamen-
to da água não ficaram mais 
tão profundas no piso.

A expectativa dos organi-
zadores é que Interlagos consi-
ga quebrar no próximo GP o re-
corde tanto de tempo do treino 
como de melhor volta na cor-
rida. As duas marcas perten-
cem ao colombiano Juan Pablo 
Montoya e foram conseguidas 
ainda em 2004, pela Williams.

// Novo regulamento da competição para 2017 alterou os carros e, por consequência, as pistas
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O ex-técnico da seleção 
brasileira Dunga afir-
mou que imprensa 

acha que usa, mas que na ver-
dade é usada para fazer a pres-
são sobre certos jogadores.

“A pressão dos empresá-
rios você não vê. A imprensa 
acha que usa, mas ela é usa-
da para fazer a pressão sobre 
certos jogadores”, disse Dun-
ga, em entrevista ao “Progra-

ma Amaury Jr.”, que será exibi-
da na madrugadade hoje (17).

Dunga disse ainda que 
já foi convidado diversas ve-
zes para trabalhar no exterior, 
mas que não precisa ficar es-
palhando a informação por aí, 
já que não aceitou os convites. 
O treinador não é requisitado 
por grandes clubes desde ju-
nho de 2016, quando foi de-
mitido da seleção. Seu desem-

penho foi questionado após 
fracassar nas Eliminatórias da 
Copa 2018 e na Copa Améri-
cas de 2015.

“Recebi vários convites 
para trabalhar fora do Brasil, 
mas eu não sou do tipo de pes-
soa [que afirma à imprensa], 
que foi convidado por “A”, “B” 
ou “C”. Se eu não vou aceitar, 
não dou assunto nem conti-
nuidade”, disse, ao ser questio-

nado sobre uma possível con-
tratação pelo Internacional.

Durante a atração, Dunga 
também revelou a tática que 
um jogador utilizou em 2010 
para tentar pressionar a es-
calação. Segundo o ex-técni-
co, ele divulgava para o públi-
co, na televisão, imagens de 
lances que eram fantásticos. 
No entanto, o conteúdo era de 
oito anos atrás.

// Seleção Brasileira

‘Imprensa acha que usa, mas ela é 
usada’, diz Dunga sobre escalações

PREFEITURA MUNICIPAL DE AFONSO BEZERRA/RN

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
LICITAÇÃO Nº 054/2017 – TOMADA DE PREÇOS

A PREFEITURA MUNICIPAL DE AFONSO BEZERRA/RN,  CNPJ Nº 08.294.688/0001-71, 
através da Comissão Permanente de Licitação torna público para o conhecimento dos 
interessados, que foi interposto Recurso Administrativo pela empresa: NORTE 
CONSTRUÇÕES LTDA - ME, CNPJ Nº 24.581.449/0001-59, CONSTRUTORA PINHEIRO 
AVELINO LTDA, CNPJ Nº 08.459.869/0001-00, CONSTRUMAIS- CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI – ME, CNPJ Nº 22.924.281/0001-01, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
ALFA LTDA - EPP, CNPJ Nº 26.757.426/0001-88 e CONSTRUTORA PTS EIRELI – ME, 
CNPJ Nº 12.161.390/0001-60 contra sua inabilitação. Referente à licitação tomada de 
preços nº 054/2017. OBJETO: Contratação de empresa para construção das 
arquibancadas do estádio de futebol João Batista Barbosa, no município de Afonso 
Bezerra/RN. O referido recurso está disponibilizado no setor de licitação, situada na Praça 
Cívica, 09 de Junho, nº 37, Centro, Afonso Bezerra/RN, no horário das 08:00h às 12:00h. As 
demais licitantes terão o prazo de 05 (cinco) dias úteis para contra argumentar.

Jerivam Ferreira de Lima
Presidente da CPL

PL Nº 0143/2017 - PREGÃO PRESENCIAL
Protocolo: 320.477 / 2016-4

Objeto: Registro de preços para eventual aquisição de conjuntos motobombas submersíveis 
para Gerência de Operação e Manutenção Natal Sul – GMS.

AVISO
O Pregoeiro da Companhia de Águas e Esgotos do RN, no uso de suas atribuições legais, de 
posse do parecer técnico das propostas de preços, informa aos participantes do presente 
processo licitatório, que está aprazando a etapa de lances para o dia 25/08/2017, às 09:00 
horas, a continuidade do certame.
   

Natal/RN, 16 de agosto de 2017.
Gilvan Pontes da Silva - Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA 
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE-SIN

AVISO - LICITAÇÃO: Nº 055/16-SIN/CONVITE

A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, através da 
sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 101, km 0, 
Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na modalidade CONVITE, do 
tipo menor preço, objetivando a RECUPERAÇÃO E REFORMA DA REDE DE FRIOS E 
ALMOXARIFADO DA III URSAP, EM JOÃO CÂMARA/RN, a qual se regerá pelas 
disposições da Lei nº 8.666, de 21.06.93, com as alterações posteriores. O prosseguimento 
do certame com abertura dos envelopes de Habilitação e Proposta de Preços, da única 
empresa participante, dar-se-ão no dia 29 de agosto de 2017, às 11:00 (onze) horas, na 
Sala de Licitações, na sede da Secretaria, no endereço acima.

Natal/RN, 16 de agosto de 2017. 
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - PRESIDENTE DA CPL/ SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE-SIN

AVISO - LICITAÇÃO: Nº 019/17-SIN/TOMADA DE PREÇOS

A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, através da 
sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 101, km 0, 
Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS, do tipo menor preço, objetivando a REFORMA E AMPLIAÇÃO DAS 
INSTALAÇÕES FÍSICAS DA ESCOLA ESTADUAL CAFÉ FILHO, EM NATAL/RN, a qual se 
regerá pelas disposições da Lei nº 8.666, de 21.06.93, com as alterações posteriores. O 
prosseguimento do certame com abertura dos envelopes de Proposta de Preços dar-se-ão 
no dia 29 de agosto de 2017, às 09:00 (nove) horas, na Sala de Licitações, na sede da 
Secretaria, no endereço acima.

Natal/RN, 16 de agosto de 2017. 
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - PRESIDENTE DA CPL/ SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE-SIN

AVISO - LICITAÇÃO: Nº 023/17-SIN/TOMADA DE PREÇOS

A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, através da 
sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 101, km 0, 
Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS, do tipo menor preço, objetivando a CONSTRUÇÃO DA QUADRA 
POLIESPORTIVA, NO ÂMBITO DO PAC II, DA ESCOLA ESTADUAL LÍGIA NAVARRO, EM 
EXTREMOZ/RN, a qual se regerá pelas disposições da Lei nº 8.666, de 21.06.93, com as 
alterações posteriores. O prosseguimento do certame com abertura dos envelopes de 
Proposta de Preços dar-se-ão no dia 24 de agosto de 2017, às 11:00 (onze) horas, na Sala 
de Licitações, na sede da Secretaria, no endereço acima.

Natal/RN, 16 de agosto de 2017. 
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - PRESIDENTE DA CPL/ SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE-SIN

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
LICITAÇÃO: TOMADA DE PREÇOS Nº 008/2017

OBJETO: REFORMA DAS INSTALAÇÕES FÍSICAS E CONSTRUÇÃO DA COBERTURA 
PARA A QUADRA ESCOLAR DA E.E. GEN. DIÓSCORO VALE, LOCALIZADA EM 
NATAL/RN. PROCESSO nº 391489/2016-6 – SEEC. A Comissão Permanente de Licitação 
da SIN, no uso de suas atribuições, torna público, a quem interessar possa, que as empresas 
IM ENGENHARIA LTDA, MAR CONSTRUÇÕES EIRELI, F DOIS ENGENHARIA LTDA e 
ACF CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA foram “habilitadas”, por cumprirem 
as exigências do certame. Considerando o prazo recursal, o processo encontra-se com 
vistas às interessadas para requererem o que couber na forma da lei. 

Natal/RN, 16 de agosto de 2017. 
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - PRESIDENTE DA CPL/ SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE-SIN

RESULTADO DE HABILITAÇÃO - LICITAÇÃO: TOMADA DE PREÇOS Nº 028/2017
 

OBJETO: REFORMA DAS INSTALAÇÕES FÍSICAS DA ESCOLA ESTADUAL FERREIRA 
ITAJUBÁ, LOCALIZADA EM NATAL/RN. PROCESSO nº 99466/2017-6 – SEEC. A Comissão 
Permanente de Licitação da SIN, no uso de suas atribuições, torna público, a quem interessar 
possa, que as empresas PLANO A CONSTRUÇÕES & SERVIÇOS EIRELI, ACF 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA, IM ENGENHARIA LTDA, CONARTE 
PROJETOS, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, HASTE HABITAÇÃO E SERVIÇOS 
TÉCNICOS LTDA, F DOIS ENGENHARIA LTDA e MAR CONSTRUÇÕES EIRELI foram 
“habilitadas”, por cumprirem as exigências do certame. Considerando o prazo recursal, o 
processo encontra-se com vistas às interessadas para requererem o que couber na forma da 
lei.

Natal/RN, 16 de agosto de 2017. 
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - PRESIDENTE DA CPL/ SIN

PREFEITURA MUNICIPAL DE TOUROS/RN

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 025/2017 – PMT
EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS

A Prefeitura Municipal de Touros/RN, através do seu pregoeiro, torna público que fará 
realizar a licitação a seguir especificada: Pregão Presencial - SRP, Menor Preço por Item. 
Objeto: Registro de preços para eventual aquisição, de material hidráulico e de 
Construção, conforme descrições e demais condições constantes do termo de referência, 
anexo I do Edital. Data/hora/local: 30 de agosto de 2017, às 14 Horas, Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, Sede da Prefeitura de Touros, Praça Bom Jesus Dos Navegantes, 
28, 1ª Andar, Centro – Cep 59.584-000 – Touros/RN. O Pregoeiro Informa Que o Edital e Seus 
Anexos estão disponíveis na Comissão Permanente de Licitação do Município de Touros/RN, 
Diariamente, no Horário Das 08h às 14h e no Endereço Eletrônico (pregaopmt@gmail.com).

Touros/RN, 16 de agosto de 2017.
Thiago Antunes Bezerra - Pregoeiro
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Poder

Virada dos números da economia para o azul em 2020 não vai mais acontecer, como previa 
a equipe econômica; resultados ainda poderão ser piores se não houver apoio do Congresso

Governo agora prevê rombo 
de R$ 159 bilhões em dois anos

A
pós uma sema-
na de embates 
com a ala polí-
tica do governo, 
a equipe eco-

nômica anunciou aumen-
to no rombo das contas fe-
derais neste e nos próximos 
três anos. O governo também 
avisou que a virada esperada 
para 2020, quando prometia 
que os números voltariam ao 
azul, não vai mais acontecer.

0s resultados ainda po-
derão ser piores se o gover-
no não conseguir aprovar no 
Congresso uma série de me-
didas de aumento de recei-
tas e corte de gastos com ser-
vidores anunciadas na terça-
-feira (15).

Com a revisão das metas 
fiscais, que previam deficit de 
R$ 139 bilhões neste ano e R$ 
129 bilhões no próximo, o go-
verno agora prevê um rom-
bo de R$ 159 bilhões nos dois 
anos. Para 2019, a previsão 
de deficit passou de R$ 65 bi-
lhões para R$ 139 bilhões. O 
governo esperava superavit 
de R$ 10 bilhões em 2020 e 
agora prevê deficit de R$ 65 
bilhões.

O aumento do deficit per-
mitirá ao governo, que encon-
tra dificuldades para aumen-
tar suas receitas, libere gastos 
congelados e evite a paralisa-
ção de serviços públicos. Para 
financiar as despesas, será 
necessário tomar recursos 
emprestados, o que fará au-

mentar a dívida pública.
O governo informou ain-

da que sua projeção para o 
crescimento da economia 
brasileira no próximo ano 
caiu de 2,5% para 2%, outro 
fator que contribuirá para re-
duzir as receitas. Para este 
ano, a projeção oficial conti-
nua em 0,5%.

O ministro da Fazenda, 
Henrique Meirelles, atribuiu 
a necessidade da revisão das 
metas à frustração de recei-
tas, em parte por causa da 
queda da inflação nos últi-
mos meses. “É uma boa notí-
cia para o país e para a ativi-
dade econômica, mas muda 
a expectativa de arrecadação”, 
disse.

O último ano em que o go-
verno federal arrecadou mais 
do que gastou foi 2013.

Meirelles afirmou que, 
por causa da frustração de re-
ceitas em 2018 e de ajustes 
no Fies, o programa de finan-
ciamento estudantil, have-
rá um rombo adicional de R$ 
44,5 bilhões no próximo ano.

Para cobrir esse buraco, 
além do aumento do deficit 
em R$ 30 bilhões, são espera-
dos R$ 6 bilhões em receitas 
com a mudança na tributa-
ção de fundos de investimen-
to fechados, que vão seguir as 
regras dos fundos abertos ao 
público em geral. Com isso, 
haverá antecipação de recei-
tas. A alíquota atual cobrada 
dos fundos varia entre 15% a 

22% e não muda.
Além disso, o limite de 

isenção sobre o faturamen-
to do Reintegra (programa de 
incentivo à exportação), que 
seria elevado de 2% para 3% 
em 2018, foi cancelado, o que 
gerará mais R$ 2,6 bilhões.

O ganho de receita com a 
reoneração da folha de paga-
mento é estimado em mais R$ 
4 bilhões. A medida enfrenta 
oposição no Congresso.

Por fim, a alíquota da con-
tribuição previdenciária dos 
servidores sobre a parcela do 
salário acima de R$ 5.531,31 

passa de 11% para 14% (R$ 
1,9 bilhão em arrecadação).

Além disso, haverá rees-
truturação no funcionalis-
mo público. O governo anun-
ciou corte de 60 mil cargos 
que estavam vagos. O rea-
juste dos servidores civis foi 
adiado para janeiro de 2019, 
o que evitará gastos de R$ 5,1 
bilhões.

O governo reviu também 
benefícios, como auxílio mo-
radia, e travou o teto salarial 
dos futuros novos servidores 
em R$ 5.000. Segundo Meirel-
les, essas medidas devem ser 

aprovadas pelo Congresso.

CONTROVÉRSIAS
Houve divergências até 

sobre a data do anúncio, que 
acabou sendo antecipado 
pelo senador Romero Jucá 
(PMDB-RR), líder do governo 
no Congresso. Minutos de-
pois, Meirelles e o ministro do 
Planejamento, Dyogo Olivei-
ra, oficializaram os números.

No início da semana pas-
sada, o presidente Michel Te-
mer permitiu que deputados 
e senadores da base aliada 
participassem das discussões 

sobre o deficit. Esse gru-
po tentou ampliar as metas 
para mais de R$ 170 bilhões 
como forma de liberar recur-
sos para emendas parlamen-
tares. Na avaliação de Meirel-
les, esse cenário seria mal in-
terpretado pelo mercado, que 
não aceitaria uma revisão 
para acomodação de gastos.

CESSÃO ONEROSA
Embora ainda não sejam 

receitas incorporadas ao Or-
çamento de 2018, o gover-
no conta com recursos que 
podem vir da renegociação 
com a Petrobras dos preços 
fixados no contrato de cessão 
onerosa de áreas de explo-
ração de petróleo no pré-sal. 
“Isso pode dar um dinhei-
ro considerável”, diz o minis-
tro do Planejamento, Dyogo 
Oliveira.

O ministro diz ainda não 
ter os cálculos precisos de 
quanto pode ser obtido com 
esse “realinhamento de pre-
ços”. Essa é uma das medi-
das que podem incremen-
tar a previsão de arrecadação 
de R$ 20 bilhões com conces-
sões no ano que vem. 

Outra opção em análise é 
a concessão da exploração do 
petróleo excedente nas áreas 
de cessão onerosa no pré-sal. 
Quando assinou o contrato 
com a União, em 2010, a Pe-
trobras obteve o direito de ex-
ploração de 5 bilhões de bar-
ris de óleo equivalente (boe). 

O ministro da Casa Civil, 
Eliseu Padilha, rebateu 
nesta quarta-feira (16) 

declaração do presidente inte-
rino do PSDB, Tasso Jereissa-
ti, de que o presidente Michel 
Temer quis uma "folguinha" ao 
ter elevado a previsão do defi-
cit público para 2017 e 2018.

Segundo o peemedebista, 
os rombos financeiros anun-
ciados na terça-feira (15) não 
criam nenhuma folga, já que a 
equipe econômica está traba-
lhando "no limite". A crítica é de 
que o aumento da meta servi-
ria para incluir emendas e pro-
jetos, em uma espécie de agra-
do à base aliada.

"Não há folga e estamos tra-
balhando no limite. Foram vá-
rios dias em que se buscou ver 
que cortes podíamos fazer nas 
despesas e quais as receitas ex-
traordinárias com as quais po-
díamos contar", disse. "Não tem 
folga, não. Nós estamos ajusta-
dos", acrescentou.

O aumento das previsões 
para R$ 159 bilhões foi critica-
do pelo PSDB, principal partido 
aliado do presidente. A legenda 
enviou mensagem ao peeme-
debista de que uma alteração 
poderia afetar a credibilidade 
do governo e que seria melhor 
tentar aumentar a receita antes 
de modificar a meta.

"Nós tínhamos de olhar o 
que era a nossa meta, que era 
de R$ 139 bilhões, e a impossi-
bilidade dela. O mais correto e 
transparente possível era ele-
var no que era absolutamen-
te indispensável, que era de R$ 
159 bilhões", disse o ministro.

Para Padilha, o aumento do 
deficit não causou desgaste ao 
ministro Henrique Meirelles 
(Fazenda), que enfrentou uma 
disputa nos bastidores com a 
base aliada para evitar que fos-
se estabelecida uma meta de 
R$ 177 bilhões com o objeti-
vo de favorecer parlamentares 
governistas.

SUPERMERCADOS
O peemedebista partici-

pou nesta quarta (16) de ceri-
mônia de assinatura de decre-
to que permite juridicamente 
às redes de supermercado ne-
gociar a abertura dos estabele-
cimentos aos domingos e feria-

dos em todo o país.
Hoje, para a abertura, é ne-

cessária uma lei municipal e 
um acordo com os sindicatos 
dos funcionários. A medida fa-
cilita que a nova jornada seja 
incluída no contrato de traba-
lho e diminui o risco de contes-
tações judiciais.

Em discurso, o presiden-
te Michel Temer afirmou que 
a iniciativa moderniza a ativi-
dade profissional e atende a 
uma demanda da população 
em geral.

Ele afirmou que toda vez 
que é proposta alguma refor-
ma ou alteração ocorre uma 
"guerra brutal". Na sequên-
cia, no entanto, ocorre "o silên-
cio dos que protestam", que fi-
cam "obrigados a se curvarem 
à realidade".

O presidente reconheceu 
que a reforma previdenciária 
é um "tema árido" e pediu que 
os varejistas e empresários pre-
sentes no evento a defendam 
em apresentações e discursos.

"É preciso que as classes 
produtivas do país nos apoiem 
nessa matéria. Onde estive-
rem e puderem discursar, há a 
necessidade premente da re-
forma previdenciária em nos-
so país", disse. Padilha afirmou 
que o novo cronograma do go-
verno é aprovar as mudanças 
na aposentadoria em dois tur-
nos na Câmara na primeira 
quinzena de outubro

E ntre os números 
apresentados na ter-
ça-feira (15) para a 

economia em 2018, duran-
te o anúncio das novas me-
tas fiscais, a equipe econô-
mica divulgou uma previsão 
de R$ 969 para o salário mí-
nimo do ano que vem, R$ 10 
a menos do que a projeção 
atual. Hoje, o salário mínimo 
está em R$ 937.

De acordo com o minis-
tro do Planejamento, Dyogo 
Oliveira, essa redução é um 
ajuste, decorrente do fato de 
que a inflação esperada para 
o ano que vem caiu de 4,5% 
para 4,2%.

O salário mínimo é cal-
culado com base no INPC 
(Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor) do ano an-
terior e com o PIB de dois 
anos atrás.

Quando o valor de 2018 
foi calculado, a conta foi feita 
com o percentual mais alto, 
mas o cálculo foi refeito com 
a inflação projetada mais re-
cente, que é menor.

O valor real, afirmou o 
ministro do Planejamento, 
só será conhecido em janei-
ro do que vem, com o resul-
tado efetivo da inflação de 
2017.

Se a inflação menor se 

confirmar, o governo vai 
economizar cerca de R$ 3 
bilhões em gastos no ano 
que vem, já que a LDO (Lei 
de Diretrizes Orçamentária) 
de 2018 calcula que, a cada 
R$ 1 a mais, a diferença em 
termos de gastos públicos é 
de R$ 301, 6 milhões.

Com a lenta retomada da 
economia, a projeção para 
o PIB foi reduzida de alta de 
2,5% para 2% em 2018. Para 
este ano, a projeção oficial 
continua em 0,5%.

NOVA META
Após uma semana de 

embates com a ala política 
do governo, a equipe econô-
mica anunciou na terça (15) 
um aumento no rombo das 
contas federais neste e nos 
próximos três anos. O go-
verno também avisou que a 
virada esperada para 2020, 
quando prometia que os nú-

meros voltariam ao azul, foi 
adiada para 2021.

Com a revisão das me-
tas fiscais, que previam de-
ficit de R$ 139 bilhões neste 
ano e R$ 129 bilhões no pró-
ximo, o governo agora prevê 
um rombo de R$ 159 bilhões 
nos dois anos. Para 2019, a 
previsão de deficit passou 
de R$ 65 bilhões para R$ 139 
bilhões.

O governo esperava su-
peravit de R$ 10 bilhões em 
2020 e agora prevê deficit de 
R$ 65 bilhões. O último ano 
em que o governo federal ar-
recadou mais do que gastou 
foi 2013.

O ministro da Fazenda, 
Henrique Meirelles, atribuiu 
a necessidade da revisão das 
metas à frustração de recei-
tas, em parte por causa da 
queda da inflação nos últi-
mos meses.

"É uma boa notícia para 
o país e para a atividade eco-
nômica, mas muda a expec-
tativa de arrecadação", disse. 
Outro fator que pesou na re-
visão de 2018 foi a retomada 
ainda lenta da economia.

Segundo Meirelles, as 
novas metas não foram de-
finidas para acomodar des-
pesas, mas permitirão ao go-
verno desbloquear gastos re-
presados desde março e evi-
tar a paralisia de serviços 
essenciais.

// Ministros da Fazenda Henrique Meirelles e do Planejamento Dyogo Oliveira, de olho nos números

FÁBIO POZZEBOM / ABR

// Déficit // Salário 

Padilha rebate Tasso e diz 
que não há ‘folga' em meta

Governo projeta mínimo 
R$ 10 menor em 2018

// Temer não quis ‘folga’, diz 
Eliseu Padilha sobre deficit

 BETO BARATA /  AGPR

// Novo salário mínimo passará 
de R$ 937 para R$ 969

MARCUS SANTOS / USP

Gustavo Uribe 
Da Folhapress

Maeli Prado  
Da Folhapress
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UM ESTADO 
DESTROÇADO
Vivemos dias de verdadeiro caos no Rio Grande do 
Norte.
A violência batendo em todas as portas, a dor 
correndo vidas, dilacerando lares. Nas ruas o que se 
vê é gente com pânico e se antes o medo rondava 
motos que se aproximavam, hoje  aterroriza-se até 
com um que vem, inocentemente nos ofertar... “bom 
dia”.
Estamos vivendo nossos piores dias, carros levados, 
crianças perdendo seus pais, famílias para sempre 
traumatizadas.

Não bastasse, nossos vizinhos presos, a polícia 
(fazendo seu papel) chegando, levando, varrendo 
condomínios de luxo por todo lugar.
Tudo isso dói muito.

Como dói ver a situação as saúde, por exemplo. Os 
funcionários com salários atrasados, os orfanatos sem 
nenhum zelo, o Rio Grande, também saqueado por 
tantos ilustres senhores... no fundo do poço.

Cadeado 
Com medo da violência – e da indiscrição do novo 
mundo –  os antigas boites masculinas da cidade estão... 
fechando as portas.
Na Ribeira, duas fecharam.

Na ZN um.
Hoje as pessoas sentem medo de serem fotografadas – e 
postadas alhures.
Fora isso essa violência desenfreada que não poupa 
ninguém.

Natal, meu amor
Ontem à tarde, em frente ao lindo Iate Clube da Cidade 
do Natal...
Três golfinhos se exibiam para turistas e equilibristas da 
vida.

Uma cena realmente linda!

Prozac
Deve-se ao Castelo, que segue 
lindão...
E à hamburgueria Rapadura, 
com seu conceito novo de 
maravilhas no pão e agora ao 
Mambo, de Renato de Lucca, 
mesmo Manda Chuva do 
Castelo Lua Cheia... o viço da 
Rua Dr. Manoel Bezerra de 
Araújo, em Ponta Negra.
Um lugar super agradável, numa 
rua que já viveu momentos 
gloriosos, outros nem tanto 
assim e que agora dá voltas por 
cima.

Existe?
Exatamente nove vacas e 
um boi, imenso, circulavam 
ontem pela manhã por sobre a 
Alexandrino Alencar, no Tirol.

Fã
A P&C em Ponta Negra terá 
novidades em breve. Clientes já 
notam diferenças na estrutura 
da loja, em função de reformas 
que estão sendo feitas e serão 
concluídas até setembro. 
Dentre elas, um novo e mais 
amplo estacionamento, o que 
vai conferir mais comodidade 
e segurança para os clientes da 
loja.
fora isso aquela ruma de coisa 
que a gente... ama!

Tudo de bom
Setembro, primavera e... uma das docerias 

mais famosas dos Pernambucos, a The 
Brownie Factory, chega à cidade.

Simplesmente incrível, o espaço começou 
a fazer sucesso há quatro anos em terras 
recifenses porque tem como carro-chefe 

os deliciosos brownies perfeitamente 
decorados. 

A franquia abre as portas no Natal 
Shopping e será pilotada pelo advogado 

Felipe Tenório, que é de Recife e vem morar 
aqui.

Simone Farret e María Julieta Bruno, do braço internacional da 
Gran Legado, em encontro na capital gaúcha. Novos produtos 
para Natal a caminho

Casal-Dulcora de jornalistas-queridos-de-
mavé-gepê Luciano Kleiber e Ana Paula 
Oliveira, ex-alunos Salesiano, curtem a 

festa “Sou Salesiano” com o filho Theo, da 
nova geração de estudantes da escola

A tristeza de seu 
ninguém merece ser 

festejada

Tribunal de Justiça de Goiás determina que Google exclua dos resultados de busca imagens e 
vídeos que mostram o corpo de Cristiano Araújo, morto em acidente automobilístico em 2015

Justiça exige a exclusão de 
imagens de cantor morto 

O 
Google teve 
seu recurso 
negado e per-
deu em se-
gunda instân-

cia um processo judicial mo-
vido pela a família do cantor 
Cristiano Araújo, que morreu 
em junho de 2015, e terá de 
excluir de seus resultados de 
busca imagens e vídeos que 
mostram o artista morto. A 
sentença é fruto de um pare-
cer unânime de desembarga-
dores da 1ª Câmara Cível do 
Tribunal de Justiça de Goiás 
no dia 8 de agosto. Não cabe 
mais recurso à decisão.

O juiz Carlos Roberto Fá-
varo ordenou a "imediata su-
pressão, bloqueio e/ou exclu-
são dos resultados de busca 
de suas ferramentas de pes-
quisas dos links e hash (es-
pécie de número de série que 
identifica arquivos hospeda-
dos na internet) contendo fo-
tos ou vídeos relacionados à 
imagem de Cristiano Araú-
jo, com destaque para o pro-
cedimento da necropsia e 
do velório, bem como o blo-
queio imediato de comparti-
lhamento e novos envios", se-
gundo o registro da decisão.

Se o Google não cumprir 
a decisão, terá de pagar R$ 
10 mil de multa diária. "De 
todo o material que acom-
panha o pedido inicial e que 
demonstra de forma eviden-
te a desnecessária exposição 

da imagem de pessoa inicial-
mente socorrida e posterior-
mente o seu cadáver, é clara-
mente possível extrair indí-
cios de que a propagação do 
conteúdo indicado ofende 
de maneira contundente di-
reito subjetivo tanto do autor 
quando do seu falecido filho", 
justifica o juiz.

A decisão ainda ressalta 

que a exclusão do acesso às 
fotos e vídeos não caracteriza 
violação ao princípio de liber-
dade de expressão porque, 
neste caso, prevalece "a ne-
cessidade de proteção à ima-
gem e moral da pessoa envol-
vida na informação compar-
tilhada". Leia aqui a decisão 
completa. 

Para Rafael Maciel, advo-

gado da família do cantor, o 
tribunal reconheceu que há 
clara possibilidade técnica 
do cumprimento da medi-
da, seja para remover os víde-
os ou para bloquear os arqui-
vos com a indicação de hash. 
"Em ambos os casos, tendo a 
localização inequívoca e não 
havendo a necessidade do 
serviço monitorar o conte-

údo, há possibilidade técni-
ca de cumprimento da medi-
da conforme o Marco Civil da 
Internet."

Cristiano Araújo morreu 
em 24 de junho de 2015, após 
sofrer um acidente de car-
ro na BR-153, em Morrinhos 
(GO), aos 29 anos. Sua namo-
rada, Allana Coelho de Mora-
es, de 19 anos, também mor-

reu no acidente. Os dois esta-
vam no banco traseiro do car-
ro, quando o veículo saiu da 
pista e capotou. O motorista 
sofreu ferimentos leves. 

Procurada pela reporta-
gem, a assessoria de impren-
sa do Google Brasil disse que 
não vai comentar o caso.

A recente sentença não 
seguiu o resultado de outra 
decisão judicial relacionada 
ao mesmo assunto. Em 04 de 
agosto, o Tribunal de Justiça 
de Goiás (TJGO) derrubou a 
liminar que obrigava o Face-
book a retirar do site vídeos 
que exibiam a necropsia do 
cantor Cristiano Araújo. 

A defesa dos parentes de 
Cristiano afirmou que o tri-
bunal cometeu um "erro téc-
nico", pois ele havia pedi-
do um bloqueio exclusivo do 
vídeo, ao estilo "hash" - for-
ma de impressão digital que 
identifica um conteúdo du-
rante a publicação -, não um 
"monitoramento prévio". 
O parecer dado pela Quar-
ta Turma Julgadora da Quin-
ta Câmara Cível do TJ-GO, 
no entanto, acatou o recur-
so do Facebook, que alegou 
não ter como bloquear ou ex-
cluir o conteúdo. Apesar dis-
so, a rede social utiliza do blo-
queio "hash" para barrar con-
teúdos referentes a violência 
e pornografia infantil, tornan-
do desnecessário o monitora-
mento prévio no site. 

// Cristiano Araújo morreu em 24 de junho de 2015, após sofrer um acidente de carro na BR-153, em Morrinhos (GO), aos 29 anos

REPRODUÇÃO
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POP

Em entrevista a um programa de televisão, sacerdote afirma que 
o fato de não ter dependentes o deixa livre para fazer o que quiser

Padre Fábio de Melo se 
diz ‘confortável’ com a
sua opção de celibato

P
ara o padre Fábio 
de Melo, 46, a so-
ciedade se preo-
cupa muito mais 
com casamento 

de um sacerdote do que o pró-
prio religioso.

"As pessoas querem que a 
gente case. Eu nunca vi uma pas-
seata de padre 'nós queremos ca-
sar'", disse. "É uma preocupação 
muito mais da sociedade do que 
nossa", completou.

O padre famoso esteve no 

programa "Altas Horas", da Glo-
bo, na noite do último sábado 
(12) - a atração apresentada por 
Serginho Groisman, 67, ainda 
contou com as participações 
da jornalista Maju Coutinho, 
39, do maestro João Carlos 
Martins, 77, e do cantor Nego 
o Borel, 25.

A Groisman, Melo tam-
bém disse que o celibato e o 
fato de não ter dependentes 
o deixa livre para fazer o que 
quiser.

"Eu me sinto muito con-
fortável com a minha opção. 

Para viver a vida que eu vivo, 
o celibato me ajuda muito", 
disse o religioso. “Quero que as 
pessoas se sintam confortáveis 
comigo”, acrescentou.

Outro assunto conversado 
durante o programa foi a pre-
sença da figura de um padre 
na sociedade. Melo afirmou 
que já viveu situações descon-
certantes quando, na sua pre-
sença, as pessoas mudaram de 
assunto.

"Não tem que ser assim. Eu 
acredito que o padre tem que 
ser alguém que faça parte da 

sociedade, alguém que tem 
a oportunidade de ser ami-
go dessas pessoas, sem que 
elas precisem abrir mão dos 
assuntos que elas têm, entre 
elas, ou até mesmo de me 
receber como os amigos de-
las", disse o católico.

DEPRESSÃO
Na sexta-feira da semana 

passada (11), o padre usou a 
rede social Instagram para fa-
lar de síndrome do pânico, do-
ença diagnosticada anos atrás, 
mas que cujos sintomas re-

apareceram há 20 dias. "Pa-
rei de dormir direito e passei a 
enfrentar uma angústia muito 
grande."

Segundo o religioso, indí-
cios do transtorno voltaram 
por causa de um "problema 
grave familiar", mas que já está 
medicado e em tratamento 
com um psiquiatra.

"Fiquei praticamente uma 
semana trancado em casa, 
com sensação de morte, triste-
za profunda e medo de tudo. 
Nunca chorei tanto na minha 
vida", disse.

Folhapress 

As pessoas 
querem que 
a gente case. 
Eu nunca vi 

uma passeata 
de padre ‘nós 

queremos 
casar’. É uma 

preocupação 
muito mais da 
sociedade do 

que nossa”

Fábio de Melo
Padre

Música 
brasileira 
simplificou

A música brasileira 
foi simplificada 
ao longo das 

últimas décadas, aponta 
uma pesquisa divulgada 
pelo cientista de dados 
pernambucano Leonardo 
Sales em junho deste ano.

A Análise da Música 
Brasileira baseou-se em 
dois aspectos centrais: 
os acordes utilizados 
nas composições e o 
vocabulário das letras. Para 
isso, o pesquisador rastreou 
44 mil cifras e 102 mil letras 
disponibilizadas em sites 
como cifras.com.br e letras.
com.br.

A partir do compilado, 
Sales conseguiu identificar 
características da atuação 
de artistas como Lenine, 
campeão na utilização de 
acordes [conjunto de notas] 
raros, e grupos como a 
Facção Central, cujas letras 
abordam as temáticas 
mais específicas ou 
regionalizadas do estudo.

Essas particularidades 
-como tamanho e raridade 
dos acordes ou diversidade 
e especificidade do 
vocabulário- são 
destrinchadas em quatro 
capítulos no blog do autor 
(leosalesblog.wordpress.
com), criado com o intuito 
de aplicar análise de dados 
a temas de interesse geral.

O principal 
desdobramento a que 
chega o estudo é um 
ranking que elenca os 
artistas brasileiros pela 
complexidade de suas 
obras. Nele, Chico Buarque 
reina soberano, à frente de 
Djavan e Ivan Lins.

MISTURAS 
IMPROVÁVEIS

Em um dos capítulos, 
Sales propõe novas 
configurações de gêneros 
musicais definidos pela 
semelhança entre a escolha 
por acordes e entre os 
vocabulários dos artistas.

O primeiro grupo 
traz certa comicidade ao 
mesclar, por exemplo, 
Legião Urbana e 
Engenheiros do Havaí 
com Asa de Águia e 
Babado Novo em uma 
categoria que reúne 
rock dos anos 1980, 
axé, forrós e sertanejos 
contemporâneos.

// Pesquisa
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Livro ‘Perigosa’ é a autobiografia de Fabiana Escobar, apelidada de “Baronesa do Pó”, e que 
inspirou a autora Glória Peres a criar a personagem Bibi, na novela global A Força do Querer

Bibi Perigosa, 
muito além da novela

A 
história real que 
inspirou a Bibi 
Perigosa, vivi-
da por Juliana 
Paes na novela 

A Força do Querer, da autora 
Gloria Perez, chega agora às 
prateleiras das livrarias reedi-
tada pela Novo Século - e já fi-
gura entre os livros mais ven-
didos. Em sua autobiografia, 
que não por acaso tem o tí-
tulo de Perigosa, Fabiana Es-
cobar retrata em detalhes o 
mundo do tráfico de drogas 
na favela da Rocinha, no Rio 
de Janeiro, onde foi apelidada 
de "Baronesa do Pó". 

O apelido veio quando 
o então marido, Saulo de Sá 
da Silva, comandava o tráfi-
co na região como o Barão do 
Pó. Fabiana e Saulo foram ca-
sados por mais de 10 anos, a 
maior parte deles sem qual-
quer envolvimento com ati-

vidades ilícitas, e o divórcio 
veio em 2010, já após a pri-
são (e a fuga) do "Barão". O li-
vro, porém, veio ainda depois, 
com um empurrão da mídia e 
um conselho de Gloria Perez. 

"Escrevi Perigosa quan-
do houve a ocupação da Ro-
cinha, em 2011, após a exibi-
ção uma matéria sobre mim 
no Fantástico", conta Fabiana 
em entrevista ao Estado. "Co-
mecei a sofrer ataques, me 
procuraram para questionar 
sobre tudo que aconteceu, 
e eu pensei que deveria res-
ponder a todos de uma vez, 
escrevendo no meu blog " 

O conselho de Gloria Pe-
rez para que os relatos fossem 
transformados em livro veio 
quando a autora descobriu 
o blog de Fabiana, na época 
em que ainda fazia pesquisas 
para sua novela anterior, Sal-
ve Jorge. Assim que a primei-
ra versão do livro saiu, Gloria 
disse para Fabiana que a Glo-
bo entraria em contato, pois 

ela pretendia fazer uma mi-
nissérie baseada na autobio-
grafia A tal série não veio, por 
um motivo que Fabiana des-
conhece, mas a sua história 
agora é contada na novela. 

"Está um espetáculo, a Ju-
liana (Paes) mergulhou de 
cabeça na personagem", elo-
gia sua intérprete, que estu-

dou vídeos seus para incor-
porar a Bibi Perigosa da TV. 
"Quem me conhece e assiste 
à novela fala que nem conse-
gue enxergar a Juliana, só vê a 
mim", diz empolgada. 

Apesar desse livro au-
tobiográfico, a escrita não 
foi novidade na vida de Fa-
biana, que redigia histórias 

para suas bonecas na infân-
cia. "Quando era adolescente, 
cismava que faria uma nove-
la. Escrevia capítulos e dava 
para minha irmã e minhas 
amigas, que pediam mais."

Depois do sofrimento que 
passou, não só com Saulo, 
mas também com o primei-
ro namorado, na adolescên-
cia, um jovem líder do tráfi-
co assassinado na favela, o 
processo de escrita não foi fá-
cil. "Nunca consegui reler, se 
começo, entro na história de 
novo e me emociono muito, 
nem identifico erros no tex-
to." A função de revisar cou-
be aos dois filhos e à sua mãe. 
Todos apoiaram a decisão de 
Fabiana de contar sua histó-
ria. "Percebo que ficaram or-
gulhosos de mim, por trans-
formar algo tão ruim em uma 
coisa boa."

Para Fabiana, o principal 
objetivo no livro, além de es-
clarecer, com suas próprias 
palavras, sua história de vida, 

é passar a mensagem de que 
é possível sair do mundo do 
tráfico, mesmo sem deixar a 
comunidade. "As pessoas po-
dem ver que é possível me-
lhorar e dar uma virada na 
vida", diz a escritora, que até 
hoje ainda mora no morro - e 
sem medo. "Eles (traficantes) 
me veem. Não mexo com eles 
e eles não mexem comigo."

Empolgada, já prepara os 
próximos livros. "Vou lançar 
um infantil, uma história que 
inventei e que contava para 
meus filhos." Já outro, Eterna-
mente Juntos, é um romance 
com toques de ficção científi-
ca, para jovens e adultos. "To-
talmente fora da realidade do 
morro."

BIBI PERIGOSA
Autora: 
Fabiana Escobar
Editora: 
Novo Século (256 págs., 
R$ 34,90)

Pedro Rocha 
Da Folhapress

// Juliana Paes encontra Fabiana Escobar, a  ‘Bibi’ da vida real

FOTOS: REPRODUÇÃO

// Atriz Juliana Paes vive, em folhetim eletrônico,  personagem que na vida real foi casada com um dos maiores traficantes de drogas dos morros cariocas

N esta quinta-feira (27) 
a nova Central do 
Carnatal que chega à 

sua 27ª edição será aberta a 
partir das 17h no Natal Shop-
ping Center para a venda do 
primeiro lote de abadás. 

“Neste dia vamos fazer 
um happy hour especial para 
nossos foliões. Quem qui-
ser vim é só chegar”, convida, 
João Henrique Lemos, diretor 
de Marketing da Destaque.

 “Queremos proporcionar 
mais conforto ao folião, então 
optamos por uma loja maior 
e bem estruturada. O espaço 
vai permitir happy hours, lan-
çamentos de blocos e outras 
surpresas mais”, declara, João 
Henrique.

// Festa

Lote inicial do Carnatal começa 
a ser vendido a partir de hoje

CONFIRA AS ATRAÇÕES 

Vumbora! - Bell Marques | 5 ª 
- R$200 - 6 ª - R$220 - Sábado 
- R$240
SIIIMM! O bloco do GD -  
Gabriel Diniz |5 ª - R$120
Largadinho – Claudia Leitte
6 ª - R$200
Bloco Vem Com O Gigante 
– Léo Santana | 6 ª - R$150 - 
Casadinha com “Meu e Seu - 
Domingo”: R$220
Me Abraça – Durval Lelys| 6ª 
- R$200 - Sábado - R$200 - 
Temporada - R$360
Bicho – Ricardo Chaves
Sábado - R$180 - Domingo - 
R$170 - Temporada: R$300

Coruja – Ivete Sangalo 
-Sábado - R$240 |Ôbaiuno – 
Saulo Fernandes - Domingo 
- R$185
Vai Safadão – Wesley Safadão
Domingo - R$220
Meu e Seu – Harmonia do 
Samba - Domingo - R$110 - 
Casadinha com “Vem Com o 
Gigante - sexta”: R$220
Burro Elétrico – Quinta – 
Atração à confirmar
Formas de pagamento:
10x no Hipercard
8x no VISA e Mastercard
Mais nformações: www.carnatal.
com.br
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Estudo mostra pontos turísticos mais fotografados 
e postados no Instagram, e também quais são os ângulos 

que os turistas mais escolhem para fotografar

T
orre Eiffel ao fun-
do, Jardim do Tro-
cadero ou Campo 
de Marte em pri-
meiro plano. Com 

pouquíssima variação, o gra-
mado em vez da fonte, quan-
tas vezes você já viu essa foto? 

Pois só o Instagram publi-
cou imagens muito parecidas 
com esta cerca de 1 milhão e 
630 mil vezes. O equivalente 
a 35% dos cliques da Torre Ei-
ffel que já passaram pela linha 

do tempo da rede social - um 
total de 4,65 milhões de fotos 
do monumento parisiense. O 
dado está em um levantamen-
to feito pela World Photogra-
phy Organisation, que atua em 
180 países, a pedido da área de 
smartphones da Sony. O es-
tudo mostra os pontos turísti-
cos no mundo mais postados 
no Instagram, e também quais 
são os ângulos que os turistas 
mais escolhem para fotografar. 
A pesquisa XPeria New Pers-
pectives compilou as hashtags 
mais usadas em fotos de 200 
pontos turísticos ao longo de 

12 meses e escritas nos idio-
mas baseados no alfabeto ro-
mano. Duplicidades de tags fo-
ram desconsideradas. 

 O levantamento mostrou 
que os turistas que postam 
no Instagram são pouco cria-
tivos na hora de clicar. O se-
gundo monumento mais “ins-
tagramado” do mundo, o Big 
Ben, em Londres, já foi posta-
do 2,43 milhão de vezes - me-
tade delas, de forma repetitiva. 

O Cristo Redentor, no Rio, 
16.º mais postado, com 581 
mil fotos, chega a 71% de ân-
gulos repetidos nos cliques. 

Machu Picchu, no Peru, 12.º lu-
gar mais postado, é o campeão 
da mesmice, com 85% das 745 
mil fotos muito parecidas en-
tre si. O resultado é o desinte-
resse dos seguidores. Ou seja, 
menos curtidas. Popularidade 
na rede social também depen-
de de criatividade.  Além de 
analisar as hashtags, a pesqui-
sa entrevistou 5.352 pessoas, 
das quais 52% disseram prefe-
rir dar likes a fotos “diferento-
nas”. A seguir, fotógrafos expe-
rientes indicam como registrar 
melhor suas viagens - e ganhar 
curtidas por isso.

Mônica Nobrega 
da Agência Estado 

Milhares 
de olhos, 

OS MAIS 
CLICADOS

No Instagram
Aparece em um total de 

4,65 milhões de imagens, 
das quais 1,63 milhão são 
repetidas: a torre inteira 

a partir do Jardim do 
Trocadero ou do Campo de 
Marte. As hashtags #Eiffel 
e #Eiffeltower são as mais 

usadas.

1
TORRE EIFFEL, Paris

Como visitar
Abre das 9 horas à meia-
noite. Custa 17 euros para 

ir ao topo. As filas são 
grandes; compre online com 

antecedência para evitar 
que os ingressos esgotem: 

toureiffel.paris.

No Instagram
De baixo para cima é 
como o monumento 

londrino mais aparece na 
rede social: 2,43 milhões 
de vezes, metade delas 

em cliques similares. 

No Instagram
A mesmice fotográfica do 
museu em Paris é “culpa” 
da pirâmide de vidro na 
entrada: 43% do 1,74 

milhão de posts na rede 
social são similares. 

No Instagram
É lá do topo que maioria 
dos visitantes - 45% de 
1,57 milhão - fotografa o 
skyline de Manhattan em 

direção ao sul da ilha. 

No Instagram
Mais da metade - 55% 
- das 936 mil fotos da 

Sagrada Família tentam 
enquadrar os mais de 

170 metros de altura ou 
focar as torres de baixo 

para cima do monumento 
projetado por Gaudí em 

Barcelona.

No Instagram
Décimo ponto turístico 

mais postado no 
Instagram, com 860 mil 
cliques, o Coliseu de 

Roma tem uma alta taxa 
de repetição dos ângulos: 

567 mil fotos com a 
bonita, porém batida 

fachada do monumento 
vista inteira no quadro da 

imagem. 

No Instagram
O prédio mais alto do 

mundo aparece no 
Instagram 622 mil vezes 
clicado de baixo para 

cima, de um total de 1,44 
milhão de fotos postadas. 

A vista desde o topo 
também é popular. 

No Instagram
Paris aparece de 

novo na lista com sua 
catedral mais famosa 
- quem não quer tirar 
uma selfie diante da 

fachada da Notre Dame? 
No Instagram, mais de 

metade de 1,33 milhão de 
turistas quiseram

No Instagram
É a Basílica de São Pedro, 
na Cidade do Vaticano, o 
alvo principal dos cliques: 

1,13 milhão de posts, 
das quais 30% mostram 
a fachada da igreja. A 

foto mostra que basta se 
afastar alguns passos 

para enquadrar também 
as colunas da Praça de 
São Pedro e produzir um 

clique diferente. 

No Instagram
Mais de 1,1 milhão de 
vezes a Times Square 

aparece na rede; 600 mil 
delas em perspectiva, 

com seus letreiros 
luminosos e caos visual 

em destaque. 

2
BIG BEN, Londres

3
LOUVRE, Paris

4
EMPIRE STATE, 

Nova York

9
BASÍLICA SAGRADA 

FAMÍLIA, 
Barcelona

10
COLISEU, 

Roma

5
BURJ KHALIFA

Dubai

6
 NOTRE DAME, 

Paris

7
VATICANO

8
TIMES SQUARE, 

Nova York

Como visitar
Apenas residentes do 

Reino Unido conseguem 
entrar na Torre Elizabeth. 

Para um tour a pé 
guiado e gratuito cheio 
de curiosidades: bit.ly/

tour-a-pe.

Como visitar
Comprando no site 

(antecedência é 
importante), você evita as 
enormes filas - mas paga 
17 euros, 2 euros a mais 

que na bilheteria: louvre.fr.

Como visitar
O famoso prédio acaba 
de anunciar que o valor 

do ingresso (US$ 54) 
passa a dar direito a uso 
dos binóculos fixos no 
topo. Ingressos fura-fila 
começam em US$ 80: 

esbnyc.com. 

Como visitar
Compre online para 
evitar as longas filas: 
sagradafamilia org/

es/tiquets, ¤ 29, com 
audioguia e subida às 

torres

Como visitar
A entrada custa 12 

euros por pessoa (bit.ly/
coliseucompra) e também 

dá direito a visitar o 
Fórum Romano e Monte 
Palatino. Há ingressos 
fura-fila que podem ser 

comprados online por 16 
euros - uma ótima relação 

custo-benefício (bit.ly/
coliseufurafila). Vale a 

pena contratar um guia

Como visitar
Compre online com hora 
marcada e furando filas 

por 300 dirhams (R$ 255): 
burjkhalifa.ae/en.

Como visitar
A entrada é gratuita. Para 

subir às torres e ver as 
gárgulas de perto, 10 

euros: tours-notre-dame-
de-paris.fr.

Como visitar
A entrada na Basílica é 

gratuita - mas prepare-se 
para as filas.

Como visitar
Lojas, restaurantes 

superturísticos (e caros) 
e teatros (a Broadway). 

O site oficial dá detalhes: 
timessquarenyc org.

o mesmo 
ângulo

52%
Dos entrevistados disseram estar 

mais predispostos a curtir fotos com 
composições criativas, inéditas. E 47% 

afirmaram estar cansados de ver as 
mesmas fotos

71%
Das imagens do Cristo Redentor postadas 

no Instagram repetem os mesmos três 
ângulos. O monumento no Rio é o 16º 

ponto turístico mais postado no Instagram, 
com 581 mil fotos.

51%
Dos entrevistados disseram 

levar em conta o potencial do 
destino para fotos no  Instagram como 

elemento influenciador da escolha 
do destino de férias.

5%
Dos entrevistados

de até 34 anos dispensariam 
fotos em uma viagem; entre os que

 têm mais de 55 anos, 14% viajariam 
sem fotografar.

COMO TIRAR UMA 
SELFIE 5 ESTRELAS

Autorretratos, as famosas selfies 

que alimentam redes sociais e egos, 

são uma marca das viagens atuais 

E tudo bem: quem somos nós - 

qualquer um de nós - para julgar os 

outros turistas?

Se é ganhar muitas curtidas por isso, 

siga as dicas dos fotógrafos. 

Enquadramento.  Para uma selfie de 

viagem significativa, tenha em mente 

que o ambiente é tão importante 

quanto você e as pessoas com quem 

viaja. “Tire o seu rosto do centro da 

imagem, fique de um lado da foto e 

deixe a paisagem aparecer do outro”, 

ensina João Marcos Rosa. Para melhor 

enquadrar monumentos grandes - 

a Ópera de Sydney, por exemplo -, 

afaste-se deles. Ande para longe com 

o celular, observando como objeto vai 

se ajustando ao espaço da foto. 

Movimento.  Para Haroldo de Castro, 

as boas fotos de pessoas - inclusive 

as de si mesmo - precisam mostrar 

alguma ação. “Uma foto parada, com 

apenas um sorriso forçado, vai ganhar 

bem menos likes do que uma imagem 

que revele que algo está acontecendo 

naquele momento”, aposta o fotógrafo. 

Assim, ele sugere “usar o gerúndio”: 

você comendo, correndo, pegando 

onda, se divertindo, enfim, fazendo 

alguma coisa.

Expressão.   Na mesma linha de 

valorizar a ação, Henderson Moret 

diz que uma selfie diferente registra 

mais o movimento que a pose. “Em 

vez de uma foto sorrindo, tire várias 

brincando, em situações engraçadas, 

fazendo caretas, cócegas, caras de 

susto”, sugere. 

Ângulo.  Aqui, o bastão de selfie - caso 

seu uso seja autoriza no local - pode 

ser seu melhor amigo. Busque ângulos 

diferentes do tradicional de cima para 

baixo”, sugere Henderson Moret.  

Mônica Nobrega 
da Agência Estado


